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Как Дональд Трамп и Хиллари Клинтон ушли от вопросов на внутриполитические темы

Что кандидаты думают о действиях России в сирийском конфликте

Кого американцы назвали победителем второго раунда дебатов

ТЕМА ДНЯ | Вторые дебаты кандидатов в президенты США с. 2

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Станислава Новогородцева для РБК

НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Москва и Минск уладили 
нефтегазовый спор по итогам 
телефонных переговоров пре-
мьеров двух стран. Белоруссия 
согласилась снизить тарифы 

на транзит российской нефти, 
но скидку на российский газ 
так и не получила.

«БАТАЛИИ ЗАКОНЧЕНЫ»

Россия и Белоруссия урегулирова-
ли вопрос в сфере поставок нефти 

и газа. Об этом заявил президент 
Белоруссии Александр Лукашенко, 
передает БЕЛТА.

«Я вчера познакомился с до-
кладом правительства по нефте-
газовым вопросам с Российской 
Федерацией. Я так понимаю, что 
очередные баталии закончены 

и нам удалось выйти на подпи-
сание соответствующего доку-
мента, проблемные вопросы, по 
крайней мере на вчерашний день, 
были согласованы и сняты», — 
сказал он.

Вместо скидки на российский газ Белоруссия получила «межбюджетную компенсацию», которая позволит снизить цену для конечных потребителей. 
На фото: президент Белоруссии Александр Лукашенко
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СОЮЗНИКИ   Россия и Белоруссия урегулировали нефтегазовый спор

Сторговались без скидки
ПРИВАТИЗАЦИЯ

Убедил 
ценой
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Премьер Дмитрий Медведев 
поставил точку в спорах о при-
ватизации госпакета «Баш-
нефти»: он распорядился, что-
бы этот пакет купила другая 
госкомпания — «Роснефть» — 
за 329,7 млрд руб. Заключив 
эту сделку, «Роснефть» консо-
лидирует около 40% россий-
ской добычи.

ПОКУПКА «В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ»

Премьер-министр России Дмитрий 
Медведев в понедельник, 10  ок-
тября, подписал распоряжение 
о продаже 50,08% акций «Башнеф-
ти». «Эта продажа осуществляется 
в адрес публичного акционерно-
го общества «Нефтяная компания 
«Роснефть» по цене 329,69 млрд 
руб.», — заявил он на совещании 
с вице-премьерами.

По словам Медведева, оплата го-
спакета «Башнефти» должна посту-
пить до 14 октября, эти доходы уже 
учтены в бюджете за 2016 год. 
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Вероника Сидорова,
сеть Brow Up

Сколько можно 
заработать на салоне 
по уходу за бровями

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 11.10.2016) 

$1= 
62,39

€1=
69,72

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.10.2016) 1017,88 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
10.10.2016, 20.00 МСК) $53,14 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 30.09.2016) $397,7 МЛРД
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Как прошли вторые теледебаты президентской кампании в США

Спор на прямой линии
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Прошедшие в формате пря-
мой линии дебаты канди-
датов в президенты США 
показали, что американцы 
интересуются скорее мо-
ральным обликом будущего 
лидера и социальными про-
граммами, нежели диплома-
тической напряженностью.

ШАНС  
НА ИСПРАВЛЕНИЕ

Вечером в воскресенье, 9 октя-
бря, в здании Университета Ва-
шингтона в Сент-Луисе (штат 
Миссури) прошел второй (пред-
последний) раунд официальных 
дебатов между кандидатами в 
президенты США — представи-
телем республиканцев Дональ-
дом Трампом и номинантом от 
демократов Хиллари Клинтон.

Финальные дебаты, органи-
зованные Комиссей по прези-
дентским дебатам (CPD), состоя 
тся 19 октября в Неваде, одна-
ко на 25 октября запланированы 
неофициальные дебаты между 

всеми восемью кандидатами в 
президенты от разных партий, 
организованные неправитель-
ственным фондом Free & Equal 
Elections. Правда, в двух пре-
дыдущих избирательных кам-
паниях кандидаты от ведущих 
партий в таких мероприятиях 
участия не принимали.

 Перед воскресной дискусси-
ей в Сент-Луисе избирательная 
кампания накалилась до преде-
ла. За одну только пятницу газе-
та The Washington Post на сво-
ем сайте обнародовала видео 
2005  года с неоднозначными 
высказываниями Трампа в адрес 
женщин, а портал WikiLeaks вы-
ложил в открытый доступ мас-
сив писем главы избирательного 
штаба Клинтон. Associated Press 
обнаружила в переписке обзор 
закрытых речей Клинтон перед 

инвесторами, где она высказы-
вает позицию, противополож-
ную ее официальной риторике.

 Для соратников Трампа по 
Республиканской партии инци-
дент с видеозаписью стал по-
следней каплей — после недав-
них скандалов вокруг налоговой 
декларации, спора с экс-мисс 

Вселенная и неубедительного 
выступления на первых деба-
тах. Поэтому дебаты 9 октября 
рассматривались как послед-
ний шанс Трампа спасти свою 
кампанию (на фоне многочис-
ленных призывов заменить его 
на кандидата в вице-президен-
ты Майка Пенса). Трамп в ито-
ге этим шансом воспользовался, 
проведя уверенное выступле-
ние, полагает эксперт Центра 
стратегических разработок Па-
вел Демидов.

ГЛАС НАРОДА

В отличие от предыдущих и по-
следующих дебатов на этот раз 
мероприятие имело формат пря-
мой линии: вопросы задавали 
присутствующие в зале гражда-
не, «простые американцы», ото-
бранные социологами Gallup. 
Часть вопросов модераторы дис-
куссии отбирали из поступивших 
по интернету от зрителей, иногда 
модераторы развивали тему во-
проса самостоятельно.

По сути, прошедшие дебаты 
являются довольно редкой воз-
можностью узнать мнение ря-
довых американцев в разгар 
скандальной избирательной 
кампании. Изначально плани-
ровалось, что модераторы бу-
дут выбирать из 30 наиболее по-
пулярных вопросов, у каждого 
кандидата (или одного из них, 
если вопрос был к нему) будет 
две минуты на ответ, еще одна 
минута дается модератору на 
подведение итогов и переход к 
следующему вопросу.

Судя по стенограмме меро-
приятия, опубликованной The 

Нынешние дебаты рассматривались как последний шанс Дональда Трампа спасти свою кампанию на фоне многочисленных призывов заменить его  
на кандидата в вице-президенты Майка Пенса
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От многих внутриполитических вопросов 
кандидаты уклонялись переходом  
к взаимным обвинениям
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Washington Post, на дебатах про-
звучало 14 вопросов, не считая 
обращений кандидатов друг к 
другу и уточняющих вопросов 
от модераторов. Из них основ-
ная часть — восемь вопросов — 
поднималась присутствующими 
в зале зрителями. Четыре вопро-
са были взяты с онлайн-площа-
док (например, из социальной 
сети Facebook), еще два вопроса 
задали сами модераторы, отхо-
дя от обсуждаемой темы.

По тематике заданные во-
просы можно разделить на две 
большие группы. Во-первых, 
американцев интересовали 
личные качества кандидатов; в 
частности, в связи с многочис-
ленными скандалами, — восемь 
вопросов. Во-вторых, речь шла о 
социально-экономических про-
блемах внутри США: это вопро-
сы о медицинском страховании 
Obamacare, борьбе с исламофо-
бией, налоговой системе, по-
рядке назначения судей Вер-
ховного суда и о приоритетной 
энергетической политике.

 Из этого ряда проблем, каса-
ющихся внутренней политики, 
выделялся лишь вопрос некой 
Дианы из штата Пенсильвания, 
которую интересовало, как кан-
дидаты планируют разрешить 
гуманитарный кризис в Алеппо: 
«Не похоже ли это на Холокост, 
когда США тоже долго медлили, 
прежде чем вмешаться?»

В ПОИСКАХ ВРАГА

От многих внутриполитиче-
ских вопросов кандидаты укло-
нялись переходом к взаимным 
обвинениям. Например, говоря 
о налогообложении, Трамп упо-
мянул, что оппоненты обвиня-
ют его в сокрытии деклараций: 
«Клинтон утверждает, что я ис-
пользовал лазейки в налого-
вом кодексе. Но почему она не 
исправила их, пока была сена-
тором?»

Подобные высказывания 
Клинтон парировала тем, что 
ей трудно было проводить необ-
ходимые законы в сенате «при 
президенте-республиканце», 
имея в виду Джорджа Буша. Бо-
лее того, отвечать на вопрос о 
приоритетах в энергетической 
политике она начала с обвине-
ний Трампа в том, что он поку-
пает у Китая сталь по демпинго-
вым ценам для постройки своих 
отелей, «оставляя американ-
ских сталеваров без работы».

Не менее последователь-
но кандидаты использовали и 
международные аспекты в дис-
куссии, чтобы уйти от острых 
внутренних вопросов. Вот при-
мер от Трампа: отвечая на во-
прос о непристойном видео, 
он заметил, что обсуждать его 
слова некорректно «в то вре-
мя, пока ИГИЛ (запрещенная в 
России террористическая груп-

пировка) режет головы направо 
и налево».

«Я намерена повергнуть 
ИГИЛ в союзничестве с боль-
ш инством мус ульма нс ких 
стран. Но сейчас многие из них 
смотрят на то, что говорит До-
нальд, и недоумевают: зачем им 
сотрудничать с американцами? 
Это подарок террористам»,  — 
отметила в свою очередь Клин-
тон на вопрос о борьбе с исла-
мофобией.

Позиция Трампа по вопросу о 
союзниках США несколько иная. 
«Я не люблю Башара Асада, но 
он сражается с ИГИЛ. Россия и 
Иран — тоже. Эта тройка объе-
динила усилия из-за слабости 
нашей дипломатии,  — уверя-
ет миллиардер. — Сейчас надо 
сконцентрироваться на борьбе 
с ИГИЛ. У нас есть те, кто хочет 
воевать и с ними, и с Дамаском. 
Но Сирия больше не Сирия. За 
нее выступают Россия и Иран». 
По словам Трампа, он «не зна-
ет лично» Владимира Путина, 
но «хотел бы» вместе с ним со-

крушить ИГИЛ. Клинтон со сво-
ей стороны пообещала, что не 
станет ужесточать нынешнюю 
политику Вашингтона и отправ-
лять в Сирию наземные войска.

В целом тема России воз-
никала в ходе дебатов как ми-
нимум четыре раза. Помимо 
борьбы с исламистами в Сирии 
Клинтон критиковала Москву за 
бомбардировку Алеппо. Трамп 
ушел от прямого разговора, не 
согласившись даже с упреками 

в адрес Москвы, которые делал 
партнер самого Трампа, канди-
дат в вице-президенты Пенс.

Кроме того, отвечая на во-
прос о своих тайных речах пе-
ред финансистами, о которых 
стало известно из взломанной 
почты, Клинтон напомнила, 
что у американской разведки 
есть доказательства того, что 
за хакерами стоит высшее ру-
ководство России: «Впервые в 
истории США мы видим, что 
иностранная держава пытает-
ся так рьяно повлиять на итоги 
выборов — заметьте, не в мою 

пользу». Отмечая благосклон-
ные слова Трампа в адрес Пу-
тина, она вновь потребовала от 
соперника обнародовать нало-
говые декларации, намекая на 
возможное финансирование 
Трампа Кремлем.

Наконец, отвечая на обвине-
ния Клинтон в адрес России в 
том, что Москва не сражается 
с ИГИЛ, а защищает Асада, сам 
Трамп отметил, что Вашинг-
тон не должен был допустить 
первенства России в атомной 
отрасли и что Штатам следует 
обновлять свою ядерную про-
грамму, догоняя Россию, неже-
ли зазря спорить с Москвой из-
за сирийских повстанцев.

По данным опроса CNN, по-
беду в дебатах одержала Клин-
тон, по мнению 57% респонден-
тов. Еще 34% отдали победу ее 
сопернику-республиканцу. В от-
личие от CNN, которые тради-
ционно поддерживают Демо-
кратическую партию, социолог 
Фрэнк Лунц, сотрудничающий 
с консервативным телеканалом 
Fox News, заявил, что в его фо-
кус-группе из 30 человек 21 ре-
спондент был «больше удовлет-
ворен» выступлением Трампа и 
лишь девять  — выступлением 
Клинтон. По данным же социо-
логического бюро YouGov, в де-
батах победила Клинтон с не-
значительным перевесом: 47% 
против 42%. 

Прошедшие дебаты являются довольно 
редкой возможностью узнать мнение 
рядовых американцев в разгар скандальной 
избирательной кампании
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Россия и Белоруссия урегулировали нефтегазовый спор

Сторговались без скидки
Вице-премьер Белоруссии Вла-

димир Семашко уточнил журна-
листам, что стоимость газа для 
Белоруссии будет «существенно 
снижена» (цитата по БЕЛТА). Он 
не пояснил, какая цена на рос-
сийский газ будет установлена. По 
словам Семашко, Москва и Минск 
достигли договоренности о том, 
что Белоруссия вернет сумму, ко-
торую Россия рассматривает в ка-
честве задолженности за постав-
ку газа. Сумму он не назвал, но 
уточнил, что Минск должен вер-
нуть деньги до 25 октября. «Но я 
буду обращаться к своим россий-
ским коллегам, чтобы это было 
сделано немного в рассрочку. Мо-
жет быть, до конца этого года», — 
добавил он.

Минск до 20 октября в полном 
объеме погасит задолженность 
по платежам за российский газ, 
общая сумма которой превышает 
$300 млн, заявил чуть позже рос-
сийский вице-премьер Аркадий 
Дворкович на совещании у пре-
мьера Дмитрия Медведева (цита-
та по ТАСС).

Белоруссия с начала 2016 года 
добивалась снижения цен на рос-
сийский газ с $132 до $73 за 1 тыс. 
куб. м и не признавала наличия 
долга за уже поставленный в этом 
году газ.

Согласившись погасить долг, 
Минск  получил взамен «одномо-
ментное существенное снижение 
цены газа» и другую поддержку 
со стороны России, надеялся Се-
машко. Точную цену он также не 
назвал, сославшись на конфиден-
циальность, но подчеркнул, что 
формально снижение цены прои-
зойдет задним числом — с 1 июля 
2016 года.

Цена на газ для Белоруссии 
остается прежней в соответствии 
с контрактом, возразил глава рос-
сийского правительства на со-
вещании с вице-премьерами. 
«Чтобы не было неправильных 
интерпретаций, просто хотел бы 
акцентировать внимание на том, 
что цена на поставляемый в Бе-
лоруссию газ остается прежней и 
рассчитывается по существующей 
формуле. Никакой корректировки 
не произведено», — отметил Мед-
ведев.

Позже пресс-служба правитель-
ства Белоруссии подтвердила, что 
сохраняется механизм формиро-
вания цены на российский газ в 
2016 году для коммерческих ор-
ганизаций на уровне прошлого 
года. Такое решение было приня-
то в ходе телефонного разговора 
между Медведевым и премьером 
Белоруссии Андреем Кобяковым. 
Россия также подтвердила го-
товность применять  механизм 
межбюджетной компенсации, 
средства от которой будут исполь-
зованы белорусской стороной пре-
жде всего для снижения цены на 
газ для национальных потребите-
лей, подчеркивается в сообщении 
кабмина.

Заместитель директора по 
энергетическому направлению 
Института энергетики и финан-
сов Алексей Белогорьев оценил в 
$1,085 млрд потенциальные поте-
ри «Газпрома» при поставках газа 
в Белоруссию в 2016 году, если бы 
Минску удалось получить скидку 
(в случае если бы поставки оста-

лись на уровне прошлого года — 
18,4 млрд куб. м газа). Но несмо-
тря на упорный спор, белорусы 
согласились на прежний механизм 
формирования цены, замечает он. 
Основное достижение для Бело-
руссии на этих переговорах — воз-
вращение объемов поставок рос-
сийской нефти на местные НПЗ 
в прежних объемах: именно это 
могло заставить белорусов пойти 
на уступки.

По мнению заместителя дирек-
тора Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексея 
Гривача, механизм межбюджет-
ной компенсации по ценам на газ 
для Белоруссии — это предвари-

тельный механизм компенсации 
разницы в ценах на газ для раз-
ных групп потребителей Бело-
руссии. Эти средства могут быть 
выплачены из взносов членов Ев-
разийского экономического сою-
за, куда входят Россия, Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Киргизия. 
Если это так, то решение пред-

стоит согласовать с партнерами 
по этому объединению. Если же 
имеются в виду компенсации из 
российского бюджета, механизм 
их применения и объем пока не 
ясен. Пресс-секретарь «Газпрома» 
Сергей Куприянов и представи-
тель Минэнерго отказались ком-
ментировать переговоры с Бело-
руссией по газу.

НЕФТЬ В ОБМЕН НА ТАРИФ

Газовые споры с Белоруссией от-
разились и на условиях поставок 
и транзита российской нефти в 
эту страну.  В начале 2016 года 
сообщалось, что в текущем году 

Россия намерена поставить в Бе-
лоруссию  23 млн т нефти. Однако в 
третьем квартале поставки нефти 
в Белоруссию были сокращены с 
5,3 млн до 3,5 млн т. Российский 
министр энергетики Александр 
Новак объяснял, что это связано с 
неплатежами Белоруссии за рос-
сийский газ.

В начале октября стало извест-
но, что Белоруссия в односторон-
нем порядке с 11 октября наме-
рена повысить тариф на транзит 
нефти по магистральным тру-
бопроводам «Гомельтранснефть 
Дружба» и «Полоцктранснефть 
Дружба» в 1,5 раза. Соответству-
ющее постановление 28 сентября 
выпустило белорусское Министер-
ство антимонопольного регулиро-
вания и торговли. Ранее Минск по-
вышал тариф в этом направлении 
в феврале 2016 года на 10,4%.

В ответ «Транснефть» проин-
формировала об этом российскую 
Федеральную антимонопольную 
службу и официально сообщила, 
что действия белорусской сторо-
ны нарушают действующие дого-
воренности.

Лукашенко обвинял россий-
ские власти в давлении на Бе-
лоруссию и нежелании идти 
навстречу в переговорах. На про-
шлой неделе глава государства 
рассказал, что Белоруссия ведет 
переговоры с Ираном о постав-

ках нефти. По словам Лукашен-
ко, иранские власти «мечутся с 
поиском рынка нефти и готовы 
снижать цену».

В понедельник, 10 октября, бе-
лорусский вице-премьер Влади-
мир Семашко заявил, что Россия 
должна восстановить прежние 
объемы поставок нефти, а Бело-
руссия, в свою очередь, отменит 
решение о повышении тарифов 
на транзит. «Мы тоже сделали ком-
промиссные шаги. Недавно были 
несколько повышены тарифы на 
транзит нефти. Мы это возвраща-
ем назад. То есть останутся те та-
рифы, которые действовали по со-
стоянию на 1 октября», — сказал 
Семашко. По его словам, постав-
ка нефти в полном объеме долж-
на восстановиться до 20 октября.

Восстановление поставок рос-
сийской нефти в прежнем объеме 
подтвердил и Дворкович. «Парал-
лельно мы (с белорусскими кол-
легами) договорились о [...] воз-
вращении после урегулирования 
газовых проблем к объемам по-
ставок до 24 млн т нефти в Бела-
русь, юридически обязывающем 
объеме поставок из Белоруссии в 
Россию нефтепродуктов в объеме 
1 млн т», — сказал он (цитата по 
«РИА Новости»).

Пресс-секретарь «Транснефти» 
Игорь Демин не ответил на запрос 
РБК. 

 10 октября белорусский вице-премьер 
Владимир Семашко заявил, что Россия должна 
восстановить прежние объемы поставок нефти, 
а Белоруссия, в свою очередь, отменит решение 
о повышении тарифов на транзит

СОЮЗНИКИ

Если бы Белоруссия получила скидку на газ, потери «Газпрома» в 2016 году могли бы составить более $1 млрд
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Куда ведет эскалация 
напряженности 
между США и Россией

Текущий уровень конфликта 
вплотную подошел к кризис-
ному даже по меркам эпохи 
холодной войны, а кризис, 
как известно, не может про-
должаться долго.

Россия вышла из соглашения с 
США об утилизации оружейно-
го плутония. Вашингтон пре-
кращает контакты с Россией по 
Сирии, а российские военные 
предостерегают американских 
коллег против возможных уда-
ров с воздуха по сирийским во-
йскам. Появляется информация 
о поставках сирийской оппози-
ции переносных зенитно-ра-
кетных комплексов. Действия 
сирийских ВВС в Алеппо при 
поддержке России госсекретарь 
США характеризует как «воен-
ные преступления».

Государственная дума ра-
тифицирует соглашение с Да-
маском о создании постоянных 
военных баз России в Сирии, а 
представители российского Ми-
нобороны начинают обсуждать 
возвращение военных баз на 
Кубу и во Вьетнам, а также, по 
их словам, проверяют возмож-
ности американской спутнико-
вой разведки, перебрасывая на 
гражданских судах в Калинин-
градскую область ракеты «Ис-
кандер».

Чего в конечном итоге доби-
ваются стороны и что может оз-
начать выход на новый уровень 
напряженности во взаимоотно-
шениях России и США?

СИРИЙСКИЙ ВЫЗОВ

Россия вмешалась в сирийский 
конфликт, чтобы не допустить 
свержения очередного прави-
тельства поддерживаемой извне 
оппозицией, против которой это 
правительство развернуло сило-
вые репрессии. Москве казалось, 
что инспирированные извне сме-
ны режимов были поставлены 
США и их союзниками на поток: от 
Югославии, Ирака и Грузии в конце 
1990-х и начале 2000-х до Ливии 
и Украины в 2010-х. Сохранение 
в Сирии дружественного России 
правительства стало для Москвы 
вопросом принципа. 

Многочисленные противоре-
чия, разделяющие этих игроков, 
казалось бы, давали России воз-
можность нажимать на «болевые 
узлы» и принуждать к сотрудниче-
ству широкий круг стран, включая 
США и лидеров ЕС, от которых за-
висит, в частности, поддержание 
экономических санкций в отно-
шении России. Одновременно Мо-
сква сумела продемонстрировать 
новейшие образцы крылатых ра-
кет (в мире аналогичные вооруже-
ния пока есть только у США), кото-
рые заставили западных экспертов 
заговорить о наличии у России се-
рьезного потенциала «неядерного 
сдерживания».

США и крупные страны ЕС ни в 
свете украинского, ни в свете си-
рийского кризисов не проявили 
готовность менять свою позицию 
по широкому спектру беспокоив-
ших Россию проблем международ-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

МНЕНИЕ ных отношений. Более того, уже 
итоги июльского саммита НАТО 
в Варшаве показали, что члены 
НАТО не поддерживают кампа-
нию России в Сирии и в целом не 
доверяют Москве.

На этом фоне российско-амери-
канские договоренности от 9  сен-
тября о перемирии в Сирии выгля-
дели чрезмерно оптимистичными, 
а их разрыв вряд ли может вызы-
вать удивление. Как признают 
российские дипломаты, амери-
канская сторона давно предупре-
ждала их о неспособности гаран-
тировать соблюдение перемирия 
разрозненными группировками 
сирийской оппозиции.

В сложившейся ситуации Россия 
пошла на эскалацию — как на теа-
тре военных действий в Сирии, так 
и в публичной риторике. При этом, 
как представляется, не было учтено 
несколько важных соображений.

РЕАКЦИЯ ЗАПАДА

Президент США Барак Обама неод-
нократно заявлял, что придержи-
вается стратегии невмешательства 
в решение запутанных проблем 
нацстроительства в отдаленных 
регионах мира, а также в такие 
конфликты, где на карту для дру-
гих участников поставлено гораздо 
больше, чем для США. За такие под-
ходы Обама подвергается уничто-
жающей критике со стороны аме-
риканских внешнеполитических 
моралистов и сторонников демон-
страции силового превосходства 
США. В России позицию Обамы 
также воспринимают как проявле-
ние слабости и нерешительности.

Однако как российские, так и 
американские критики Обамы 
упускают из виду то обстоятель-
ство, что нежелание вмешиваться 
напрямую не означает полного от-
каза от влияния на ситуацию даже 
в отдаленных регионах (на Ближ-
нем Востоке) и в конфликтах, где 
ставки для США не столь высоки 
(на Украине). Администрация Оба-
мы склонна выбирать косвенные 
меры воздействия на соперника, 
включая расчет на то, что основное 
сопротивление нежелательным 
для Вашингтона тенденциям ока-
жут другие игроки: арабские стра-
ны Персидского залива и Турция в 
Сирии, а на Украине — страны Ев-
росоюза и сама Украина. 

Кроме того, поскольку повест-
ка Белого дома перегружена мно-
гочисленными внутри- и внеш-

неполитическими кризисами, 
администрация ощущает серьез-
ное давление лишь по тем сюже-
там, которые ярко освещаются в 
американских СМИ и захваты-
вают внимание общественности. 
Только в этом случае Белый дом 
можно заставить менять устояв-
шиеся подходы и оперативно ре-
агировать на кризис. Пока же в фо-
кусе внимания американских СМИ 
последствия урагана «Мэтью» сме-
няются обсуждением дебатов кан-
дидатов в президенты. Гуманитар-
ная ситуация в Алеппо проходит 
в новостях лишь спорадически, 
еще меньше анализируется роль 
России в ее возникновении. Поэ-
тому администрация Обамы пока 
может позволить себе воздержи-
ваться от требуемых активистами 
решительных шагов.

ПОЗИЦИЯ РОССИИ 

Сигналы, посылаемые россий-
ской стороной в ходе обострения, 
казалось бы, свидетельствуют об 
отсутствии намерения вступать в 
столкновение с США из-за Сирии.

Министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров заявляет о под-
держке плана вывода из Алеппо 
боевиков, из-за которых сирий-
ская армия ведет наступление на 
городские кварталы, населенные 
гражданскими лицами. Офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова списывает 
враждебную риторику госсекрета-
ря Керри на предвыборную ситу-
ацию в США: после выборов 8 но-
ября начнем все «с белого листа». 
Наконец, председатель Госдумы 
Вячеслав Володин говорит, что, по 
его мнению, войны с США не будет.

Действительно, многие эпизо-
ды обострения российско-амери-
канских отношений, возникавшие 
в последние несколько лет и казав-
шиеся весьма опасными, доволь-
но быстро «рассасывались». Кроме 
того, с рациональной точки зре-
ния вооруженный конфликт меж-
ду крупными державами невоз-
можен без наличия столь острого 
источника противоречий, что сто-
роны были бы готовы принять на 
себя огромные риски потерь и по-
ражения в конфликте. При всей 
остроте взаимной риторики и на-
личии явных причин для конфлик-
та между Москвой и Вашингтоном 
не совсем понятно, какая из этих 
причин могла бы оправдать насто-
ящий вооруженный конфликт.

ЧЕГО ОЖИДАТЬ?

Тем не менее причины для трево-
ги существуют. Так, министр ино-
странных дел России Сергей Лав-
ров в интервью «Первому каналу» 
говорит об «агрессивных шагах» 
со стороны США. К последним 
он относит «приближение НАТО 
и ее военной инфраструктуры к 
нашим границам», «разверты-
вание американских тяжелых 
вооружений, авиации Североат-
лантического альянса и ПРО» по 
соседству с Россией, а также ре-
жим санкций. Такие шаги не мо-
гут быть связаны «всего лишь» с 
предвыборной кампанией в США.

После обострения противоре-
чий вокруг Украины российские 
дипломаты неоднократно заяв-
ляли, что возврата к «докризис-
ной модели» отношений США 
с Россией не будет. Проблема в 
том, что остается неясным, ка-
кая модель была бы для России 
приемлемой. 

Текущий уровень конфликта 
вплотную подошел к кризисно-
му даже по меркам эпохи холод-
ной войны, а кризис, как извест-
но, не может продолжаться долго 
(в острых фазах берлинские и Ка-
рибский кризисы разрешались в 
течение нескольких недель). В то 
же время Вашингтон не соглаша-
ется рассматривать названные 
Сергеем Лавровым угрозы — де-
ятельность НАТО или долгосроч-
ный проект развертывания си-
стем ПРО  — в качестве острых 
проблем, породивших текущий 
кризис и, соответственно, требу-
ющих немедленного разрешения.

Наконец, для Вашингтона рос-
сийское направление не являет-
ся (во всяком случае пока) цен-
тральным и структурирующим 
всю внешнюю политику США. 
Резкие высказывания в адрес Рос-
сии чаще всего делаются походя; 
они разбросаны по выступле-
ниям высших должностных лиц 
США на самые разные темы. Эта 
асимметрия подходов и приори-
тетов заставляет опасаться даль-
нейшего роста напряженности 
и долгосрочных (и тоже, к сожа-
лению, асимметричных) потерь 
сторон от необязательной кон-
фронтации.
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Названы имена лауреатов Нобелевской премии по экономике

Контракт на премию

ИВАН ТКАЧЕВ, АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Премию памяти Альфреда Но-
беля по экономике присудили 
Оливеру Харту из Гарвардского 
университета и Бенгту Хольм-
стрему из Массачусетского тех-
нологического института «за 
их вклад в теорию контрактов». 

ВОЗВРАЩЕНИЕ К РЕАЛЬНОСТИ

Нобелевский комитет присудил 
премию по экономике, учрежден-
ную Банком Швеции в 1968 году, 
Оливеру Харту из Гарвардского уни-
верситета и Бенгту Хольмстрему из 
Массачусетского технологического 
института с формулировкой «за их 
вклад в теорию контрактов». Харт 
родился в Англии, а Хольмстрем — 
в  Финляндии, но оба получали 
экономическое образование и 
работают в США. Они практиче-
ски ровесники — Харт родился в 
1948 году, Хольмстрем — в 1949-м.

Премия по экономике этого года 
продолжает традицию последних 
лет вознаграждать исследования, 
близкие к «реальному миру»  — 
к тому, с чем люди сталкиваются ре-
гулярно на практике. «Нобелевская 
премия Харту и Хольмстрему  — 
полностью о том, как экономиче-
ские теоретики воссоединились с 
реальным миром и всеми его несо-
вершенствами», — написал у себя в 
Twitter профессор экономики Ми-
чиганского университета Джастин 
Вулферс. Харт и Хольмстрем раз-
работали новые теоретические ин-
струменты для понимания кон-
трактов, которые встречаются в 
реальной жизни. Их анализ опти-
мальных контрактных договорен-
ностей заложил интеллектуальные 
основы для разработки политик 
и институтов во многих сферах, 
включая законодательство о бан-
кротстве и политические конститу-
ции, отмечается в заявлении коми-
тета. Модели Харта и Хольмстрема 
применимы к изучению многих 
отношений в реальной экономике: 
учитель — студент, работодатель — 
работник, регулятор — банкир и т.д.

Классическая модель контракта 
описывается так: между принци-
палом и агентом есть договорен-
ность, по которой агент выпол-
няет определенные действия в 
интересах принципала. Проблема 
в том, что принципал не может 
напрямую наблюдать за действи-
ями агента и это создает «мораль-
ный риск» (moral hazard): у агента 
возникает стимул к недобросо-
вестному (оппортунистическому) 
поведению в собственных интере-
сах. Типичный пример: собствен-
ник фирмы делегирует менедже-
ру полномочия по управлению 

бизнесом. Менеджмент зачастую 
принимает решения, выгодные с 
точки зрения прибыли и лично-
го вознаграждения, но рискован-
ные с точки зрения долгосрочной 
стабильности бизнеса. Именно это 
называлось одной из причин гло-
бального финансового кризиса 
2008–2009 годов. «Системы возна-
граждения топ-менеджеров, раз-
работанные в условиях дешевых 
денег, напряженной конкуренции 
и мягкого регулирования, слиш-
ком часто поощряли необдуман-
ные сделки, краткосрочную выго-
ду без адекватного рассмотрения 
долгосрочных последствий», — от-
мечала в своем заключительном 
докладе Комиссия США по рас-
следованию финансового кризи-
са 2008 года.

В идеале вознаграждение, ко-
торое принципал платит агенту, 
должно основываться на наблю-
даемых и проверяемых перемен-
ных, но на практике ни один из 
таких критериев вроде рыночной 
капитализации компании или ее 
чистой прибыли не обеспечивает 
оптимальных результатов для обе-

их сторон. «Если агенту платят пло-
скую зарплату, которая ни от чего 
не зависит, то, конечно, он будет 
просто делать то, что ему нравится. 
Чтобы создать стимулы, нужно сде-
лать его компенсацию (оплату, про-
движение по службе, риск увольне-
ния) чувствительной к результатам 
его труда. Однако при этом для него 
появляется риск — он не полностью 
контролирует результат, играют 
роль случайности, работа коллег и 
т.д.», — объясняет доцент департа-
мента теоретической экономики 
Высшей школы экономики (ВШЭ) 
Антон Суворов.

ОТДЕЛИТЬ «ШУМ»

В 1979 году Бенгт Хольмстрем 
вывел и формализовал «принцип 
информативности», который под-
разумевает, что оплата труда аген-
та должна зависеть от переменных 
(сигналов), которые обеспечивают 
информацию о его действиях, от-
деляя случайные факторы («шум»), 
не связанные с действиями аген-
та. Если ставить вознаграждение 
агента в зависимость от абсолют-
ного параметра (например, объем 
выпуска, продажи или капитали-
зация фирмы), то «плохой» агент 
может выигрывать просто от хо-
рошего состояния экономики или 
рынка, а «хороший» — проигрывать 
от плохой ситуации в экономике. 
Разумеется, эта схема не является 
эффективной. В примере с возна-
граждением менеджера принцип 
Хольмстрема означает, что недо-
статочно привязать зарплату к 
стоимости акций только его ком-
пании: котировки во многом за-
висят от факторов, находящихся за 
пределами контроля менеджмента. 
Более правильное решение — учи-

тывать стоимость акций и других 
компаний, например из той же от-
расли. Цена акций относительно 
стоимости сопоставимых фирм — 
более информативная перемен-
ная. Суворов из ВШЭ приводит в 
пример и чрезмерную привязку 
зарплат учителей к результатам 
ЕГЭ в качестве возможной неэф-
фективности.

Кроме того, ученый разработал 
теорию динамических стимулов. 
В отличие от классической теории 
контрактов в ней предусмотре-
на ситуация, когда для работника 
нельзя создать стимулы, но он все 
равно работает много, чтобы со-
здать хорошую репутацию, про-
извести впечатление на рынок и 
сменить работу при исчерпании 
возможностей на своем нынешнем 
месте, говорит Суворов. Но может 
быть и обратная ситуация: многие 
работники сознательно не раскры-
вают полностью свои способности 
и компетенции, чтобы не давать 
руководителям основания эксплу-
атировать эти компетенции все 
больше и больше.

ВСЕ КОНТРАКТЫ 
НЕСОВЕРШЕННЫ

Исследования другого лауреа-
та, Оливера Харта, в 1980-х годах 
позволили совершить прорыв в 
понимании так называемых не-

полных контрактов. В реальном 
мире невозможно заранее соста-
вить исчерпывающий, совершен-
ный контракт. Поэтому в условиях, 
когда не все переменные или по-
тенциальные состояния мира мож-
но оговорить в контракте, нужно 
определить третью сторону, кото-
рой будет дано решать, что делать, 
когда стороны контракта не мо-
гут договориться. Теоретические 
изыскания Харта и его коллег мо-
гут быть применены при анализе 
сложных финансовых контрактов и 
приватизации активов. Роль в этой 
ситуации играет тот, кто именно 
может принимать решения — об-
ладает формальными правами, а 
также реальными возможностями 
(информацией, необходимой для 
принятия разумного решения), 
указывает Суворов.

Так, ответ на вопрос, должны ли 
провайдеры общественных услуг 
(школы, больницы, тюрьмы и т.д.) 
быть частными или государствен-
ными, не является однозначным: 
приватизация позволяет сократить 
издержки бизнеса, но в то же вре-
мя может привести к ухудшению 
качества. Интересно, что условия 
в американских частных тюрьмах 
зачастую хуже, чем в государствен-
ных, — именно поэтому федераль-
ные власти США недавно приняли 
решение прекратить использова-
ние частных тюрем. 

Премия по экономике этого года продолжает 
традицию последних лет вознаграждать 
исследования, близкие к «реальному миру» — 
к тому, с чем люди сталкиваются регулярно 
на практике

НАГРАДА

К основным достижениям Бенгта Хольмстрема относятся выведение «принципа информативности» и разработка теории динамических стимулов (слева)
Исследования другого лауреата, Оливера Харта, позволили совершить прорыв в понимании так называемых неполных контрактов (справа)
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Премия по экономике

Премия Шведского националь-
ного банка по экономическим 
наукам памяти Альфреда Нобеля 
была учреждена в 1969 году. 
До 2016 года ее получили 47 уче-
ных, из них 46 мужчин. Почти все 
премии получили ученые, рабо-
тающие в США, и все они были 
старше 50 лет.
Элинор Остром стала первой 
и единственной женщиной, на-
гражденной Нобелевской преми-
ей по экономике. В 2009 году ей 

вручили приз «за анализ эконо-
мического управления».
Чаще всего (28 лауреатов) 
премию получают те лауреаты, 
которые учились или работали 
в Чикагском университете.
Единственным советским уче-
ным, получившим премию, был 
математик и экономист Леонид 
Канторович: в 1975 году он полу-
чил награду «за вклад в теорию 
оптимального распределения 
ресурсов».
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МНЕНИЕ

КИРИЛЛ РОГОВ, 
политический обозреватель

Чем Кремль попробует уравновесить ссору с Западом

В понимании Владимира 
Путина новая холодная война 
не является препятствием 
для некоторой «либерализа-
ции» во внутренней политике. 
В этом контексте стоит рас-
сматривать новое назначение 
Сергея Кириенко.

Два важных политических со-
бытия совпали на прошлой не-
деле  — новый этап транзита к 
новой холодной войне    и назна-
чение Сергея Кириенко первым 
заместителем главы президент-
ской администрации, курирую-
щим внутреннюю политику.

ХОЛОДНАЯ ВОЙНА

Для российских граждан, изолиро-
ванных от мировой информаци-
онной повестки, новым знаком 
холодной войны стал внезапный и 
грозный законопроект о приоста-
новке соглашения по оружейному 
плутонию. Притом что сама прио-
становка соглашения не является 
важным вопросом, смысл законо-
проекта, который, как флаг, был 
вручен в руки новоиспеченной 
Думе, в его грозном тоне и сопро-
водительном письме, перечисляю-
щем понесенные Россией от США 
и Европы обиды. В этом смыс-
ле законопроект  — своего рода 
кремлевский манифест холодной 
войны, своего рода «письмо ту-
рецкому султану». У манифеста 
есть, впрочем, непосредственный 
повод и тактическая цель — он яв-
ляется своего рода «обраткой» на 
беспрецедентную волну негодо-
вания мировых СМИ и западной 
общественности по поводу рос-
сийских бомбардировок в Алеппо.

Эта волна (усиленная остро-
той президентской гонки в США) 
является мощным шагом по воз-
вращению России к роли «импе-
рии зла» в общественном мнении 
Запада, расценивающего послед-
ствия российских бомбардировок 
как гуманитарную катастрофу. 
Эта волна негодования значи-
тельно превосходит эффект до-
клада по расследованию гибели 
малазийского «Боинга». И явля-
ется, действительно, важным по-
литическим поворотом с далеко 
идущими последствиями. Так, на-
пример, в правительстве Герма-
нии не исключили принятия но-
вых санкций в отношении России 
в связи с бомбардировками, а ви-
це-президент США призвал рас-
следовать их как военные престу-
пления. Такие слова в отношении 
Москвы не звучали со времен ре-
альной холодной войны — с нача-
ла 1980-х годов.

Еще важнее, что эта волна не-
годования делает общественное 
мнение Запада активным участ-
ником внешнеполитического 
противостояния, влияющим на 
решения правительств. Так, ко-
манда Дональда Трампа вынуж-
дена была срочно сменить тон в 
отношении Владимира Путина, 
дистанцируясь от компрометиру-
ющей «связи». Кто бы ни оказался 
теперь в Белом доме после выбо-
ров, он будет существенно огра-
ничен в своих маневрах в отноше-
ниях с Москвой — общественное 
мнение не скоро забудет Алеппо.

В результате катастрофы в 
Алеппо Кремль практически ли-

шился инициативы в конфронта-
ции с Западом. Предыдущие два 
года в основном Москва регули-
ровала уровень конфронтации, 
повышая цену свой готовности 
к «разрядке». Теперь ситуация 
принципиально изменилась, и 
если Кремль вдруг захочет «раз-
рядки», ее встречная цена может 
оказаться для него достаточно 
высокой.

«ХОЛОДНАЯ» МОДЕРНИЗАЦИЯ

Назначение Кириенко, случивше-
еся в те же дни, безусловно, выгля-
дит сенсацией на фоне кадровой 
политики нынешнего президент-
ского срока Путина, кульминаци-
ей которой стали летние назна-
чения бывших телохранителей 
на губернаторские посты.

Выступление Кириенко в ка-
честве публичного либерала на 
российской политической сцене 
в 1998–2000 годах было скоротеч-
ным. После этого он 15 лет провел 
на исполнительских и корпора-
тивных должностях в путинской 
администрации, а значит, умел 
ладить и с новой олигархией 
(источники РБК утверждают, что 
назначение Кириенко стало воз-
можным благодаря поддержке 
семьи Ковальчук), и со ставшими 
стержневым каркасом этой адми-
нистрации силовиками. Но Кири-
енко, безусловно, прогрессист, и 

именно эта составляющая его 
имиджа востребована новым на-
значением.

Что будет делать Кириенко? 
В чем может состоять его миссия? 
Круг его ответственности и пол-
номочий существенно ограничен 
сложившейся расстановкой сил. 
С  одной стороны, Вячеслав Во-
лодин в должности начальника 
Думы собирается играть самосто-
ятельную роль. Он уже на стадии 
предвыборной кампании «зам-
кнул» депутатский корпус на себя. 
Ему не нужны кураторы в Кремле 
и, по крайней мере первое время, 
он будет пользоваться прямым 
выходом на Путина.

С другой стороны, «силовая 
вертикаль» с середины 2000-х 
годов превратилась в самостоя-
тельный механизм управления, 
в частности и в области контро-
ля губернаторов и региональных 
элит. Очевидно, что аресты губер-
наторов, случившиеся в послед-
нее время, по самой своей техно-
логии не требовали согласования 
с куратором внутренней поли-
тики. А напротив, демонстриро-
вали наличие параллельного ре-
прессивного управленческого 
механизма. По слухам, и репрес-
сии против гражданских органи-
заций, осуществляемые Миню-
стом, также не вполне или вовсе 
не контролируются управлением 
внутренней политики, а комму-
ницируются через силовую вер-
тикаль. Примечательно, что «Ме-
мориал» — самая старая и самая 
главная общественная организа-
ция России — была спешно объ-
явлена «иностранным агентом» 
уже после утечек о назначении 
Кириенко, но до его вступления в 
должность.

Весьма вероятно, кстати, что 
задачей Кириенко станет «нор-
мализация» общественно-по-
литической инфраструктуры. 
В  этом случае он должен будет 
организовать систему финанси-
рования гражданских проектов 
отечественными корпорациями, 
которые бы мягко контролиро-

вались Кремлем и вписывались 
в доктрину «технического про-
грессизма», придя на смену обс-
курантистскому балагану Обще-
ственной палаты. В таком случае 
Кириенко предстоит завершить 
суверенизацию гражданского об-
щества, выступив в роли доброго 
следователя. Весьма вероятно, что 
в задачи Кириенко будет входить 
и создание прогрессистской пар-
тии, лояльной режиму Владими-
ра Путина в принципиальных во-
просах, но в то же время отчасти 
представляющей интересы город-
ского класса и нового политиче-
ского поколения.

Наконец, весьма вероятным 
представляется наличие прогрес-
систских задач Кириенко в регио-
нальном управлении. В этом слу-
чае его функцией станет подбор 
технократов для управления ре-
гионами (вроде назначенного 
в один день с ним губернатора 
Алиханова). В условиях жестких 
ресурсных ограничений, в кото-
рых оказался Кремль, экономиче-
ская оптимизация регионально-
го управления становится острой 
необходимостью. В таком сцена-
рии следует ожидать назначения 
«партнера» Кириенко по этому 
направлению в правительстве. 
Вместе они должны будут разра-
ботать систему стимулирования 
и наказания регионов, чтобы за-
ставить местные администрации 
заниматься региональной эконо-
микой, стимулировать экономи-
ческую активность на местах, то 
есть попытаться воспроизвести 
отчасти китайский опыт, отчасти 
опыт Татарстана, а также создать 
некоторый противовес силовикам 
и избыточным коррупционным 
коалициям. Очевидно, что такая 
задача не решаема исключитель-
но из правительства, которое на-
прочь лишено сейчас политиче-
ских функций.

В целом эту палитру задач мож-
но охарактеризовать как «холод-
ную» модернизацию, не затраги-
вающую политических балансов 
и интересов наиболее влиятель-
ных коалиций в окружении прези-
дента Путина, которую предстоит 
осуществлять Кириенко, опираясь 
на свой опыт сосуществования с 
новой олигархией и силовыми 
корпорациями. Задача состоит в 
том, чтобы аккуратно использо-
вать повестку модернизации как 
способ давления на некоторые 
элитные коалиции, не заходя при 
этом за красные линии интересов 
особо приближенных групп и кор-
пораций.

Холодная война не только не 
противоречит этой задаче, но на-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Сама по себе холодная война с Западом будет 
достаточно затратной вещью. Но главное 
даже не эти затраты, а то, что в сегодняшней 
архитектуре мировой экономики и на том 
уровне развития, на котором находится Россия, 
обеспечить приемлемый уровень экономического 
роста в состоянии открытой конфронтации 
с Западом, выглядит задачей абсолютно 
нереалистичной»

Весьма вероятно, что задачей 
Кириенко станет «нормализация» 
общественно-политической 
инфраструктуры

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

оборот, в понимании Путина, яв-
ляется важнейшей политической 
рамкой, обозначающей границы 
возможной нормализации (или 
даже некоторой либерализации) 
и поддерживающей легитимность 
«высшего политического руко-
водства» — стражей или стража 
революционной суверенности. 
Она разрушает тот симбиоз с За-
падом, к которому Россия стреми-
лась и двигалась в 1990-х — нача-
ле 2000-х годов, возвращая ее в 
Азию — единственный континент, 
где авторитаризм безраздельно 
господствует и даже бывает ино-
гда экономически успешен.

ДИЛЕММА ПРОГРЕССИЗМА

У такого плана есть немало слабых 
мест. Но самое главное ограниче-
ние — экономика. Сама по себе 
холодная война с Западом будет 
достаточно затратной вещью. 
Но главное даже не эти затраты, 
а то, что в сегодняшней архитек-
туре мировой экономики и на том 
уровне развития, на котором на-
ходится Россия (страна с доходом 
выше среднего мирового уровня, 
upper middle income), обеспечить 
приемлемый уровень экономиче-
ского роста в состоянии открытой 
конфронтации с Западом, в усло-
виях «прикрытой» экономики вы-
глядит задачей абсолютно нереа-
листичной. Успех всех успешных 
«авторитарных модернизаций» 
определялся их способностью 
конвертировать свои достижения 
в западные инвестиции, которые 
вкупе с сопутствующими им тех-
нологиями и являются основным 
фактором акселерации роста. 
Импортозамещение, вложения в 
инфраструктуру, стимулирование 
жилищного строительства могут 
дать временный импульс росту, но 
не являются стратегией развития. 
А в отсутствие экономического ро-
ста любой прогрессизм довольно 
быстро деградирует под натиском 
перераспределительных политик 
и коалиций.

Однако при благоприятном для 
Кремля развитии событий это ста-
нет очевидно не сразу. И в таком 
случае задача Кириенко сведется, 
как уже отметили обозреватели, к 
организации президентской из-
бирательной кампании, которая 
должна в известной мере повто-
рить сценарий кампании 2000 года, 
когда, благодаря в том числе Кири-
енко и его СПС, под грохот второй 
чеченской  Путин шел на выборы 
и как предводитель идеи силового 
реванша, и как единственная наде-
жда сторонников экономической 
модернизации. Владимир Путин 
хотел бы в финале своей полити-
ческой карьеры вернуться к этой 
ситуации снова.

Разница, однако, состоит в том, 
что тогда модернизация мысли-
лась именно как форсированное 
включение России в западные 
структуры и рынки — этого пре-
жде всего ждал от Путина бизнес. 
Теперь же, наоборот, Владимир 
Путин выглядит как главное пре-
пятствие этому процессу. И ката-
строфа в Алеппо стала еще одним 
мощным гвоздем в такой геоэко-
номической конструкции.
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Кризис

Эксперты зафиксировали двукратный рост числа трудовых конфликтов в России 

Борьба за зарплату
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

За три последних месяца 
в России вдвое увеличилось 
число трудовых конфликтов, 
следует из свежего докла-
да Центра экономических 
и политических реформ. 
Основная причина недоволь-
ства — задержка зарплат.

ТРУДОВЫХ КОНФЛИКТОВ 
СТАЛО БОЛЬШЕ

Центр экономических и полити-
ческих реформ (ЦЭПР), возглав-
ляемый бывшим сотрудником 
Центризбиркома политологом 
Николаем Мироновым, подсчитал 
количество трудовых конфликтов, 
возникших в третьем квартале 
2016 года. Как выяснили эксперты 
ЦЭПР в своем новом докладе (есть 
у РБК) о социально-экономиче-
ской ситуации в России, всего за 
третий квартал этого года зафик-
сировано 544 конфликтных случая, 
связанных с трудовыми отноше-
ниями в 78 регионах.

В третьем квартале трудовых 
конфликтов почти вдвое боль-
ше, чем во втором, констатиру-
ют эксперты: тогда они насчитали 
263 случая.

Трудовые конфликты в опре-
делении ЦЭПР — это митинги, 
пикеты, забастовки из-за ухудше-
ний условий труда, расформиро-
вания предприятий, увольнений, 
задержки зарплаты. Эксперты 
проводят свой анализ на основа-
нии сообщения СМИ и официаль-
ной статистики.

Мониторинг социально-эконо-
мической ситуации в России ЦЭПР 
проводит с начала 2016  года. За 

первые месяцы эксперты зафик-
сировали 132 случая трудовых 
конфликтов в 57 регионах (без 
учета Москвы и Санкт-Петербур-
га). В марте ситуация с трудовы-
ми конфликтами обострилась: 
в ЦЭПР выявили 97 новых кон-
фликтных случаев. Увеличение 
трудовых конфликтов продолжа-
ется весь год, подчеркивают авто-
ры доклада.

ЗАДЕРЖКИ ЗАРПЛАТ

Основная доля трудовых конфлик-
тов вызвана задержками заработ-
ной платы, собственно трудовых 
протестов за третий квартал на-
считывается 69, указывают экс-
перты. Согласно данным Росстата 
на 1 сентября этого года, суммар-
ная задолженность по заработной 
плате составила 3,531 млрд руб. По 
сравнению с данными на 1 авгу-
ста, когда бюджетные учреждения 
и частные предприятия накопили 
максимальные долги перед работ-
никами, задолженность снизилась 
на 135 млн руб. (на 3,7%).

Полностью или частично не по-
лучают зарплату сегодня 66 тыс. 
человек, из них 45% — работники 
обрабатывающих производств, 
27% — строительства, 8% — сель-
ского хозяйства, охоты и предо-
ставления услуг в этих областях, а 
также лесозаготовок, 7% — произ-
водства и распределения электро-
энергии, газа и воды, 4% — добычи 
полезных ископаемых и транспор-
та, приводятся данные в докладе.

Задолженность по зарплатам 
из-за несвоевременного полу-
чения средств из бюджетов всех 
уровней составила 54 млн руб. 
(1,5% в общей структуре задол-

женности) и увеличилась по срав-
нению с 1 августа 2016 года на 
38 млн руб. (в 3,5 раза).

Из общей суммы невыплачен-
ной заработной платы на долги, 
образовавшиеся еще в 2015 году, 
приходится 978 млн руб., на долги 
за 2014 год и ранее — 620 млн руб.

Но снижение общей суммы за-
долженности по зарплатам выгля-
дит нелогичным на фоне резкого 
роста количества конфликтных 
случаев в трудовой сфере, в том 
числе вызванных невыплатами 
зарплаты, отмечают эксперты. Они 
предполагают, что органы офици-
альной статистики фиксируют не 
все конфликтные ситуации.

Задержки зарплат уже при-
водят к акциям протеста. Невы-
плата денег нескольким сотням 
горняков четырех шахт в городе 
Гуково Ростовской области выну-
дила их 22 августа этого года объ-
явить голодовку, которая была 
приостановлена лишь в конце 
сентября этого года. В минувшую 
пятницу, 7 октября, представите-
ли более 2 тыс. горняков из шахт 
«Замчаловская», «Алмазная», «Ро-
стовская» и «Гуковская» передали 
обращение с просьбой выплатить 
долги по зарплате президенту Вла-
димиру Путину. Для того чтобы пе-
редать обращение, представители 
шахтеров приехали в Москву.

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ

ЦЭПР составил очередной рейтинг 
регионов по социально-экономи-
ческой напряженности в сфере 
трудовых отношений. Рейтинг, 
как и мониторинг социально- 
экономической ситуации, выстра-
ивался на основании мониторин-

га трудовых протестов и анализа 
официальной статистики.

Эксперты отмечают, что худ-
шая социально-экономическая си-
туация в Приморском крае, Буря-
тии, Крыму, Забайкальском крае, 
Амурской области, Хабаровском 
крае, Северной Осетии, Удмуртии, 
Свердловской области.

Во втором квартале самый вы-
сокий уровень социально-эконо-
мический напряженности экспер-
ты ЦЭПР фиксировали в Перми и 
Свердловской области, эти же ре-
гионы были в числе худших и в 
первом квартале. Следом в преды-
дущем докладе ЦЭПР шли Иркут-
ская, Владимирская и Костромская 
области, Ненецкий автономный 
округ, Хакасия, Карелия и Крым, 
Новгородская и Нижегородская 
области, а также Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

ЧИСЛО ПРОТЕСТОВ 
БУДЕТ РАСТИ

Положение предприятий почти 
всех отраслей ухудшается, проис-
ходит это из-за роста дефицита ре-
гиональных бюджетов, санкций, а 
также сохраняющейся высокой 
налоговой и административной 
нагрузки на бизнес, уточнил РБК 
директор ЦЭПР Николай Миронов. 
Кризис, по его словам, уже привел 
к значительному падению произ-
водства и внутреннего спроса, что, 
в свою очередь, спровоцировало 
разорение предприятий. Пробле-
мы на производствах заставляют 
их руководителей прибегать к 
открытому и скрытому (к приме-
ру, через общественные отпуска) 
высвобождению работников, со-
кращениям, невыплате зарплат 

и переводу трудовых отношений 
в «тень», уточняет Миронов.

С другой стороны, подчерки-
вает эксперт, в социально-трудо-
вой сфере наблюдается еще одна 
неприятная ситуация: многие ру-
ководители предприятий выво-
дят деньги за рубеж. Предприятия 
в итоге банкротятся, а люди оста-
ются без работы, говорит Миронов, 
и таких случаев, которые напоми-
нают социально-экономическую 
ситуацию в России 1990-х годов, 
становится все больше, делится 
наблюдениями директор ЦЭПР. 
«Очевидно, что рост числа случа-
ев невыплаты зарплат и массовых 
сокращений будет продолжаться, 
особенно острой эта проблема бу-
дет после секвестра бюджета 2016 
и 2017 годов», — ожидает Миронов.

Все это, прогнозирует Миронов, 
приведет к обострению социаль-
ного протеста, но до масштабных 
акций в среднесрочной перспек-
тиве не дойдет, поскольку власти 
удается «зачищать» независимые 
источники активизма. Пока, уве-
рен эксперт, мы будем наблюдать 
«пусть и яркий, но все же локаль-
ный протест».

С тем, что текущая ситуация 
в экономике напоминает 1990-е 
годы, согласен и секретарь Феде-
рации независимых профсоюзов 
России (ФНПР) Александр Шершу-
ков. Он, как и Миронов, не ждет в 
ближайшее время масштабных 
трудовых протестов, но на ме-
стах не исключает крайних форм 
выражения недовольства. Напри-
мер, говорит Шершуков, работни-
ки того или иного предприятия 
могут взять в заложники дирек-
тора, пока тот не отдаст долги по 
зарплате. 

РЫНОК ТРУДА

Трудовые конфликты в цифрах
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из них 45% — работники 
обрабатывающих 

производств, 
27% — строительства

3,531 
млрд руб. 

составила 
суммарная 

задолженность 
по заработной 

плате на 1 сентября 
2016 года, 

по сравнению с 
1 августа 2016 года 

она снизилась 
на 3,7%
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Причины трудовых конфликтов в III кв. 2016 года
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Задержки зарплаты

Сокращение рабочих часов

Трудовые протесты

Увольнения

Снижение зарплаты

1,5%
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Снизилась доля россиян со средним достатком

Вышли из класса
ЯНА МИЛЮКОВА,  
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Доля россиян, которые 
причисляют себя к сред-
нему классу, сократилась 
до 51% (с 61% в 2014 году). 
В абсолютном выражении 
из среднего класса могло 
выпасть 14 млн человек, 
свидетельствуют данные 
Sberbank CIB.

За последние два года средний 
класс в России мог сократиться 
на 14 млн человек, свидетель-
ствуют данные «Потребительско-
го индекса Иванова» от Sberbank 
CIB за третий квартал 2016 года. 
Эта оценка получена исходя из 
того, как сами люди идентифи-
цируют себя. Опрос Sberbank CIB 
проводится среди 2,3 тыс. росси-
ян со средним уровнем дохода в 
возрасте 18–65 лет в 164 городах 
с населением более 100 тыс. че-
ловек. Индекс назван по фами-
лии, которая считается самой 

распространенной в России, 
он выпускается ежеквартально 
и позволяет проследить уровень 
потребительской уверенности 
россиян — представителей сред-
него класса.

ПОЧЕМУ ПОТЕРЯЛИ 
СРЕДНИЙ КЛАСС

В исследовании средний класс 
измеряется по уровню дохода 
(уровень образования и прочее 
не учитывается). При этом ре-
спондентам предоставляется 
возможность самостоятельно 
причислить себя к тому или ино-
му классу.

Пороговый уровень зарплаты, 
необходимый для того, чтобы 
человека причисляли к средне-
му классу по уровню дохода, вы-
рос за два года на 18%, с 31 тыс. до 
37 тыс. руб. (третий квартал 2016 
года к третьему кварталу 2014-го). 
Эти уровни определены исходя из 
среднего заработка респонден-
тов, относящих себя к среднему 
классу. Номинальные зарплаты в 
России за тот же период выросли 
лишь на 10%, следует из данных 
Росстата. Это и объясняет сокра-
щение среднего класса в опреде-
лении индекса Иванова.

Доля опрошенных, которые 
идентифицируют себя как сред-
ний класс, сократилась с 61% 
населения до 51% за два кри-
зисных года, говорится в обзоре 
Sberbank CIB. Эти люди перешли 
из среднего в класс с меньшим 
достатком. Поскольку выборка 
в исследовании подразумева-
ет генеральную совокупность в 
74  млн городских жителей, со-
кращение составило 7,4 млн че-

ловек. Если же экстраполировать 
результат и на остальное насе-
ление России, то получится, что 
сокращение будет еще больше — 
14 млн человек, пишут аналити-
ки Sberbank CIB.

Тем не менее авторы индек-
са полагают, что средний класс 
дальше сокращаться не будет, 
поскольку номинальные зара-
ботные платы будут расти в со-
ответствии с уровнем инфляции. 
В этом году инфляция может со-
ставить меньше 5,8%, сообщил 
10 октября министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев, 
а Минфин на следующий год за-
кладывает прогноз в 4%.

ЧЕГО БОИТСЯ СРЕДНИЙ КЛАСС

В целом индекс потребительской 
уверенности по итогам послед-
него опроса вырос, хоть и на-
ходится в отрицательной зоне. 
Сейчас он составляет минус 15% 
по данным за третий квартал 

2016 года против минус 17% в 
предыдущем квартале. Уверен-
ность представителей среднего 
класса выросла, что объясняется 
ростом зарплат, ослаблением ин-
фляционных ожиданий и опасе-
ний, связанных с курсом рубля, а 
также улучшением ситуации на 
рынке труда.

Тем не менее инфляция, а так-
же коррупция остаются самыми 
большими рисками с точки зре-
ния опрошенных. Безработи-
ца — на третьем месте, но число 
тех, кто ее опасается, снизилось. 
Согласно опросу, уровень безра-
ботицы среди респондентов со-
кратился до 10,9% по сравнению 
с 11,3% во втором квартале. 7% 
работающих «Ивановых» отме-
тили, что их работодатели на-
нимают новый персонал (столь-
ко же было во втором квартале 
2016 года).

РАЗОЧАРОВАНИЕ  
В СКИДКАХ

Согласно данным обзора, сред-
няя заработная плата участни-
ков опроса в третьем квартале 
2016 года составила 33 063 руб., 
она выросла на 8,2% по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2015 года. Большую часть дохо-
дов респонденты тратят на еду 
(38%), два других крупных на-
правления расходов — это ком-
мунальные услуги (16%) и оде-

жда (10%). С начала года четверть 
опрошенных сообщила, что в 
этом году зарплата у них была 
повышена или индексирована. 
При увеличении заработной 
платы «Ивановы» предполагают 
откладывать 12% от прибавки. 
В третьем квартале «Ивановы» 

стали больше откладывать: доля 
месячного заработка, отложен-
ная на сбережения, выросла до 
7,4  с 6,7%.

Доля потребителей, кото-
рые принимают решение о по-
купке исходя из цены, остается 
все еще высокой, сократившись 
только на 1 п.п. по сравнению со 
вторым кварталом 2016 года,  до 
76%. При этом потребители ста-
ли меньше охотиться за скидка-
ми. Доля тех, кто посещает ма-

газины только для промоакций, 
снизилась на 3 п.п. по сравнению 
со вторым кварталом 2016 года, 
когда их количество достигало 
исторического максимума в 47%. 
Данная тенденция, однако, свя-
зана не столько с ростом благо-
состояния «Ивановых», сколько с 
разочарованием в промоакциях.

Потребитель стал менее чув-
ствителен к подобным предло-
жениям после того, как все ре-
тейлеры начали устраивать их 
одинаково часто, считает ген-
директор «INFOLine-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. В итоге, 
согласно опросу, у покупате-
лей складывается впечатление, 
что ретейлеры стали проводить 
меньше акций и даже повышать 
цены. Это должно повысить мар-
жинальность торговых сетей в 
третьем квартале 2016 года, де-
лают вывод аналитики Sberbank 
CIB. О повышении цен речи не 
идет, возражает Бурмистров. 
Но  ретейлеры действительно 
начали уделять больше внима-
ния качеству товаров и ассорти-
менту вместо того, чтобы сно-
ва наращивать долю продаж по 
скидкам.  

Доля опрошенных, которые идентифицируют 
себя как средний класс, сократилась с 61% 
населения до 51% за два кризисных года, 
говорится в обзоре Sberbank CIB. Эти люди 
перешли из среднего в класс с меньшим 
достатком

КРИЗИС

На что россияне со средним уровнем дохода тратят 
зарплату, % 

Источник: Sberbank CIB 
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33 063 руб.
Средняя зарплата 
участников опроса

Авторы «индекса Иванова» полагают, 
что средний класс дальше сокращаться 
не будет, поскольку номинальные заработные 
платы будут расти в соответствии 
с уровнем инфляции
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Почему «Башнефть» отдают «Роснефти»

Убедил ценой

«Мы недавно обсуждали меры 
по консолидации бюджета, по мо-
билизации дополнительных дохо-
дов — в том числе в рамках этой 
работы принято решение о про-
даже контрольного пакета акций 
акционерной компании «Баш-
нефть», — добавил премьер.

Главный исполнительный ди-
ректор «Роснефти» Игорь Сечин 
сказал журналистам, что доку-
менты по покупке «Башнефти» 
могут быть подписаны «в любое 
время» (цитата по ТАСС). Совет 
директоров «Роснефти» еще в суб-
боту, 1 октября, одобрил участие 
компании в этой сделке, тогда же 
Сечину было поручено до 15 ок-
тября подписать договор куп-
ли-продажи на сумму не более 
330 млрд руб.

У «Роснефти» «уникальный опыт 
интеграции активов», сказал «Ин-
терфаксу» ее пресс-секретарь Ми-
хаил Леонтьев. По сравнению с 
ТНК-ВР, которую «Роснефть» при-
обрела в 2013 году, «Башнефть» — 
«маленький актив», а до этого (до 
покупки ТНК-ВР) у «Роснефти» 
было много других сделок, напом-
нил он. Леонтьев также подчеркнул, 
что для покупки госпакета «Баш-
нефти» «Роснефти» не потребуется 
дополнительных займов. По ито-
гам первого полугодия на счетах 
компании было более $22  млрд, 
еще около $3 млрд она получила 
от продажи индийским инвесто-
рам миноритарных пакетов в до-
черних компаниях.

Финальная сумма, указанная в 
распоряжении Медведева (329,69 
млрд руб., или $5,29 млрд), на 4,7% 
выше верхней границы оценки го-

спакета «Башнефти», которую по 
заказу правительства летом подго-
товил E&Y, — 297–315 млрд руб. В 
понедельник этот пакет на Москов-
ской бирже стоил 280,2 млрд руб.

Такая высокая оценка и стала 
причиной прямой продажи «Баш-
нефти», без торгов: накануне ми-
нистр экономического развития 
Алексей Улюкаев заявил, что на ее 
покупку подано лишь две юриди-
чески обязывающие заявки и «Ро-
снефть» рассматривается как при-
оритетный покупатель, потому что 
предложила больше, чем указано в 
оценке E&Y. Имя второго претен-
дента, который предложил меньше, 
министр не назвал, указав лишь, 
что это не ЛУКОЙЛ.

Представитель «ВТБ Капита-
ла», правительственного консуль-
танта по сделке, отказался от ком-
ментариев.

40% У «РОСНЕФТИ»

Правительство планировало про-
дать контрольный пакет в «Баш-
нефти» в сентябре—октябре.

Главный спор возник из-за пра-
ва «Роснефти» участвовать в тор-
гах  — против выступало прави-
тельство и даже администрация 
президента. «Это же глупость ка-
кая-то, чтобы «Роснефть» участво-
вала: одна государственная компа-
ния участвовала в приватизации 
другой», — говорил журналистам 
помощник президента, председа-
тель совета директоров «Роснефти» 
Андрей Белоусов. В середине авгу-
ста Медведев даже отложил прива-
тизацию на неопределенный срок.

Но в начале сентября президент 
России Владимир Путин в интер-
вью Bloomberg назвал покупку 
«Башнефти» «Роснефтью» «не луч-

шим вариантом», но заметил, что в 
конечном итоге «для бюджета важ-
но, кто даст больше денег при тор-
гах». Спустя месяц правительство 
возобновило приватизацию ком-
пании, тогда же первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов заявил, что 
«Роснефти» позволят подать заяв-
ку. После этого другие претенден-
ты стали выбывать из борьбы. Вагит 
Алекперов, президент ЛУКОЙЛа, 
который считался основным пре-
тендентом на «Башнефть», до за-
явления Шувалова высказывал 
сомнения, что компания будет 
приватизирована в этом году, а по-
сле возобновления приватизации 
представители компании отказы-
вались от комментариев. А РФПИ с 
международными партнерами ре-
шил отозвать свою заявку, потому 
что сумма, запрашиваемая за па-
кет акций «Башнефти», значитель-

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Минфин предложил наказывать пенсионные фонды за неудачные инвестиции

НПФ ответят за  неэффективность
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

В Минфине считают, что 
неэффективно инвестирую-
щие пенсионные накопления 
граждан НПФ должны компен-
сировать упущенную выгоду из 
собственных средств. Нововве-
дение может изменить весь 
ландшафт пенсионного рынка, 
считают эксперты.

Минфин намерен ввести ответ-
ственность для фондов за резуль-
таты инвестирования пенсионных 
денег граждан, установив для них 
норматив по доходности. Проект 
об изменениях в закон «О негосу-
дарственных пенсионных фондах» 
опубликован в понедельник, 10 ок-
тября, на федеральном портале про-
ектов нормативных актов.

В настоящее время законода-
тельство требует от НПФ 100% воз-
вратности пенсионных средств вне 
зависимости от ситуации на рын-
ке. Минфин предлагает ужесточить 
ответственность НПФ за инвести-
ции пенсионных накоплений и ре-
зервов. С акционеров фондов будут 
требовать возмещения недополу-
ченной выгоды, если ЦБ сочтет дей-
ствия управляющего неэффектив-
ными. Участники рынка полагают, 
что данная инициатива приведет 
к уходу фондов в консервативные 
стратегии и снижению доходов бу-
дущих пенсионеров.

Как отмечается в законопроек-
те, фонд обязан обеспечить эконо-
мически обоснованный уровень 
доходности средств пенсионных 
накоплений или средств пенсион-
ных резервов с учетом уровня ри-
ска активов (актива), составляющих 
средства пенсионных накоплений 
или пенсионных резервов. Если 
НПФ получит убыток, то компенси-
ровать потери (включая упущенную 

выгоду) клиентам он должен будет 
за счет собственных средств. Ре-
шение о возмещении, как следует 
из документа, может принять ко-
митет финансового надзора Банка 
России. Например, если обнаружит-
ся, что управляющие фондов нару-
шали правила инвестирования, или 

если регулятор посчитает, что НПФ 
вкладывал деньги будущих пенси-
онеров неэффективно.

Решение о том, что фонд обя-
зан доплатить своим вкладчикам, 
ЦБ может принимать «на основа-
нии мотивированного суждения, 
в том числе и об экономически 

обоснованном уровне доходности 
средств пенсионных накоплений 
или средств пенсионных резервов» 
с учетом уровня рисков. Оспорить 
его представители НПФ могут в ко-
миссии Банка России, созданной на 
основании решения совета дирек-
торов ЦБ.

«Вопрос находится в компетен-
ции Банка России в соответствии с 
законопроектом», — заявили РБК в 
пресс-службе Минфина.

В Банке России пояснили, что 
проект закона вводит обязанность 
фонда организовать управление 
средствами пенсионных накопле-
ний и пенсионных резервов «с раз-
умностью, заботливостью и осмо-
трительностью исключительно в 
интересах застрахованных лиц». 
Если средства пенсионных нако-
плений и резервов вкладываются 
без проведения должного анализа, 
а активы приобретаются по завы-
шенным ценам, фонд нарушает та-
кую обязанность, считают в ЦБ.

«Экономически обоснованный 
уровень доходности — это тот уро-
вень доходности, который мож-
но получить при инвестировании 
в инструменты с уровнем риска, 
сопоставимым с уровнем риска в 
портфеле фонда. Если доходность 
по инструментам в портфеле фон-
да меньше доходности по аналогам, 
то фонд свою обязанность по инве-
стированию в интересах застрахо-
ванных лиц нарушает», — сообщил 
регулятор.

В ЦБ уточнили, что законопро-
ект требует компенсации не всех 
убытков (недополученной выго-
ды), а только тех, которые были по-
лучены от приобретения активов по 
завышенным ценам. Избежать от-
ветственности перед вкладчиками 
управляющий НПФ сможет только, 
если будет доказано, что убытки 
произошли вследствие непреодо-
лимой силы либо действий выго-
доприобретателя или учредителя 
управления.

Участники рынка считают дан-
ное ужесточение излишне силь-
ным. «Это избыточно жесткая мера. 
Если раньше от фондов требовали 
безубыточности инвестиций, то 

ПЕНСИИ

В настоящее время законодательство требует от НПФ 100-процентной возвратности пенсионных средств 
вне зависимости от ситуации на рынке. На фото: министр финансов Антон Силуанов
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Инвесторы продают 
российские облигации 
из-за конфликта 
в Сирии с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

но превышает первоначальную 
оценку, говорил глава фонда Ки-
рилл Дмитриев.

В одном из писем в правитель-
ство Сечин объяснял необходимость 
продажи госпакета «Башнефти» 
именно «Роснефти», потому что это 
позволит выгодней приватизиро-
вать 19,5% самой «Роснефти» (так-
же запланировано до конца года) и 
принесет компании 160 млрд руб. 
синергии. Эту оценку подтвержда-
ли и аналитики «Атона». Если бы по-
купателем оказался ЛУКОЙЛ, то си-
нергия составила бы лишь $1,9 млрд 
(118,4 млрд руб.), подсчитали они. 
«Лучший сценарий, который мы 
рассматривали, материализовался. 
Мы рады, что решение правитель-
ства относительно «Башнефти» 
продиктовано экономическими, а 
не политическими соображения-
ми», — указывают они.

По расчетам Rai� eisenbank, по-
сле покупки «Башнефти» запасы 
«Роснефти» увеличатся на 5,34%, до 
45,3 млрд барр. н.э., а ее ежедневная 
добыча — на 7,14%, до 5,7 млн барр. 
в сутки. В итоге ее доля на рынке 

добычи нефти России вырастет 
с 38 до 42%, на рынке переработ-
ки — с 30 до 36,8% (за основу взя-
ты данные за 2015 год). По оценкам 
Bank of America Merrill Lynch, «Рос-
нефть» будет контролировать 39% 
российской добычи и 36% перера-
ботки. «Роснефть» еще не подавала 
в Федеральную антимонопольную 
службу (ФАС) ходатайство об этой 
сделке, сказал РБК представитель 
ФАС. Он не уточнил, планирует ли 
служба вводить какие-либо ограни-
чения в отношении компании.

По итогам торгов в понедельник 
акции «Роснефти» на Московской 
бирже выросли на 5,7%, капитали-
зация составила 3,8 трлн руб. (акции 
ЛУКОЙЛа выросли лишь на 0,9%, до 
2,6 трлн руб.). Помимо «Башнефти» 
правительство подтвердило планы 
приватизировать 19,5% «Роснефти» 
и намерение продать ее сторонне-
му инвестору, а не самой компа-
нии,  считает старший аналитик 
пRai� eisenbank  Андрей Полищук. 
К тому же в понедельник цены на 
нефть Brent подскочили сразу на 
2,4%, до $53,2 за баррель. 

В ЦБ уточнили, что законопроект требует 
компенсации не всех убытков (недополученной 
выгоды), а только тех, которые были получены 
от приобретения активов по завышенным 
ценам

сейчас НПФ, как следует из логи-
ки Минфина, должны обеспечить 
определенный уровень доходно-
сти», — считает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. 
Он говорит, что регулятор, пыта-
ясь воспрепятствовать акционе-
рам фондов инвестировать в соб-
ственные рискованные проекты, 
может наказать весь рынок. «Вве-
дение требований по доходности 
может дестимулировать управля-
ющих вкладываться в рисковые 
активы. Все будут просто вклады-
вать в ОФЗ, но высокой доходности 
будущие пенсионеры не увидят», — 
опасается Околеснов.

Топ-менеджер крупного НПФ 
не понимает, как можно выдвигать 
требования обоснованной доход-
ности к фондам. «Например, если 
наш фонд разместил деньги на де-
позите в банке, а потом ЦБ отозвал у 
него лицензию, то кто должен ком-
пенсировать потери клиентов?» — 
рассуждает он. Финансист уверен, 
что практика «мотивированного су-
ждения», которая не применялась к 
НПФ, может привести к многочис-
ленным искам фондов к регулятору.

Исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев полага-
ет, что требование Минфина к эко-
номически обоснованной доходно-
сти может изменить весь ландшафт 
пенсионного рынка. «В некоторых 
странах, например в Словакии, уже 
пытались ввести ответственность 
акционеров НПФ за результаты ин-
вестирования. Это привело к массо-
вому уходу НПФ в консервативные 
стратегии», — рассказал он.

Сергей Околеснов не исклю-
чает, что для оценки результатов 
инвестирования ЦБ может ввести 
систему оценок в зависимости от 

выбранной НПФ инвестиционной 
стратегии. Об этом, в частности, 
в мае 2015 года на конференции 
RAEX «Будущее пенсионного рын-
ка 2015» говорил директор департа-
мента коллективных инвестиций и 
доверительного управления Банка 
России Филипп Габуния.

Фонды работают и инвестируют 
пенсионные накопления в интере-
сах своих клиентов, однако какой 
именно доход они должны зара-
ботать для своих клиентов, нигде 
не прописано, говорил он. Габуния 
также пояснял РБК, что ЦБ не бу-
дет ставить бенчмарк перед НПФ, 
а будет анализировать их работу и 
портфель.

В марте 2016 года правительство 
подготовило законопроект, обязы-
вающий акционеров НПФ компен-
сировать своим клиентам убытки, 
полученные от размещения на-
коплений в некачественные или 
низкодоходные активы. Как пояс-
нял тогда замминистра финансов 
Алексей Моисеев, речь идет о слу-
чаях, когда менеджмент фонда ин-
вестировал средства в интересах 
собственников НПФ или каких-то 
третьих лиц. «Это может быть вы-
явлено, например, в ходе проверки 
ЦБ», — говорил он.

В ЦБ тогда поясняли, что вложе-
ния фонда в какие-либо инструмен-
ты при наличии на рынке альтер-
нативы, обеспечивающей меньший 
риск при сопоставимом уровне до-
ходности или большую доходность 
при сопоставимом риске, также мо-
гут квалифицироваться как «недо-
бросовестное поведение». За случаи 
«разумного, но неудачного инве-
стирования», когда ценные бумаги 
упали в цене из-за не зависимых от 
фонда факторов, ЦБ наказывать не 
намеревался. 

Владимир Чирахов
«Детский мир»

«Люди» Премии РБК

Сделайте свой выбор! 
awards.rbc.ru 

*Г
аг

ар
ин

 К
эп

ит
ал

 П
ар

тн
ер

с 
 

Ре
кл

ам
а 

18
+

 

 

Николай Давыдов 

Gagarin Capital*

За участие в сделке по покупке белорусского стартапа 

MSQRD социальной сетью Facebook и своевременные 

инвестиции в приложение Prisma (16+), созданное 

российскими разработчиками.

За удачный выход из бизнес-актива. «01 Груп» Минца прода-

ла 26% европейского оператора офисной недвижимости 

CAImmo австрийской Immofinanz (среди прочего владеет 

ТЦ «Золотой Вавилон»). Сумма сделки составит €604 млн, 

что на 35% выше рыночной стоимости пакета. Акционером 

CAImmo компания Минца стала осенью 2014-го; сумму 

покупки в тот момент оценивали примерно в €470 млн.

Борис Минц

Михаил Гуцериев

За удачную «игру» на рынке нефти. За два года (2015–2016) 

владелец «Русснефти» и «Нефтисы» миллиардер Гуцериев 

заработал $700 млн благодаря хеджированию рисков 

от обвала нефтяных цен в условиях падения нефтяных 

котировок. Ранее агентство Reuters оценило доход 

бизнесмена от этой сделки в $1,75 млрд.

Номинация
«Инвестор года»
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Инвесторы отреагировали на споры России и США из-за Сирии

С поправкой на конфликт
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

На рынке российского су-
веренного долга началась 
коррекция. Стоимость страхо-
вок от дефолта растет, инве-
сторы опасаются разрастания 
конфликта между Россией 
и США из-за Сирии и продают 
российские облигации.

СТРАХОВКИ ОТ ДЕФОЛТА

Риски инвестиций в Россию растут 
на фоне обострения отношений с 
США из-за конфликта в Сирии. 
С начала октября стоимость стра-
ховок от дефолта (CDS  — credit 
default swap) растет. По данным 
Bloomberg, пятилетние CDS торгу-
ются в понедельник, 10 октября, на 
уровне 222,31 б.п., в начале месяца 
их цена была 217 б.п.

Негативная реакция инвесто-
ров коснулась и рынка суверенных 
евробондов. Выпуск «Россия-2026» 
(с погашением в 2026 году) тор-
гуется с доходностью 3,8%, цена 
этих облигаций в октябре упала 
на 1 п.п., до 107,37%. А стоимость 
евробондов «Россия-2042» (доход-
ность 4,7%) снизилась с начала ме-
сяца на 2 п.п., до 113,9%.

«Инвесторы реагируют на обо-
стрение противоречий между Рос-
сией и США по поводу разрешения 
военного конфликта в Сирии», — 
объясняет портфельный управля-
ющий УК «ТКБ Инвестмент пар-
тнерс» Игорь Козак.

В пятницу, 7 октября, глава 
Госдепартамента США Джон Кер-
ри призвал расследовать действия 
России и Сирии как военные пре-
ступления. В качестве примера гос-
секретарь назвал удары по сирий-

ским больницам, которые, по его 
словам, наносят Москва и Дамаск. 
Ранее представитель Белого дома 
Джо Эрнест говорил, что Вашинг-
тон не исключает применения во-
енной силы против правитель-
ственных войск в Сирии, чтобы 
разрешить ситуацию в Алеппо.

В понедельник, 3 октября, США 
объявили о прекращении сотруд-
ничества с Россией по Сирии. 
А  Минобороны России заявило, 
что рассматривает возможность 
возвращения военных баз на Кубу 
и во Вьетнам — страны, где такие 
базы размещались во времена Со-
ветского Союза. 1 октября Минобо-

роны сообщило, что Россия также 
планирует разместить в сирий-
ском портовом городе Тартус во-
енно-морскую базу, которая будет 
действовать на постоянной основе.

ОЖИДАНИЯ ОТ СТАВКИ

Помимо опасений, связанных с 
геополитикой, растут ожидания 
инвесторов по поводу повыше-
ния ключевой ставки Федераль-
ной резервной системой (ФРС). 
«Вероятность, что ФРС повысит 
ставку уже в ноябре, увеличилась 
до 64%. Неделю назад оценка была 
на уровне 45%. В результате доход-

ность казначейских бумаг США с 
начала октября выросла на 18 б.п., 
до 1,71%», — говорит руководитель 
отдела долговых инструментов 
«Атона» Константин Глазов.

Он также отмечает снижение 
спроса нерезидентов на ОФЗ. «По-
купок на рынке почти нет, объе-
мы торгов очень незначительные, 
поэтому доходность госбумаг не-
много подросла», — говорит Гла-
зов. В частности, с начала октября 
доходность десятилетних ОФЗ вы-
росла с 8,07 до 8,25%. Индекс госо-
блигаций на Московской бирже за 
неделю, с 3 по 10 октября, опустил-
ся с 407 до 405,2 пункта.

Экономист ING Дмитрий По-
левой в своем обзоре пишет, что 
у тех инвесторов, которые вкла-
дывались в Россию в первом по-
лугодии, накопилась внушитель-
ная прибыль, фиксация которой 
до основной волны распродаж 
является частью успешной стра-
тегии. «В  числе продавцов есть 
хедж-фонды, а этот класс инве-
сторов, как правило, опережает 
основной рынок», — пишет По-
левой.

«Пока рано говорить о мас-
штабной коррекции, но если ге-
ополитическая ситуация обо-
стрится, инвесторы начнут более 
активно продавать российские ак-
тивы, что может сказаться в том 
числе на курсе рубля», — считает 
Козак. Пока рубль поддержива-
ется высокими ценами на нефть 
и спросом на локальном рынке. 
«На рынке по-прежнему сохраня-
ется значительное предложение 
валюты со стороны экспортеров, 
которое не дает рублю существен-
но ослабнуть», — указано в обзоре 
Sberbank CIB.

Аналитик «Финама» Богдан 
Зварич полагает, что рынок рубле-
вого долга остается относительно 
стабильным, так как после встре-
чи стран — членов ОПЕК в Алжире 
инвесторы ждут роста стоимости 
нефти. «Рост цен на нефть может 
стимулировать новый виток укре-
пления рубля. С этой точки зрения 
ОФЗ более интересны, чем евро-
бонды, особенно для российских 
игроков, которые зарабатывают 
на carry trade (играют на разнице 
ставок в валюте и рублях)», — по-
яснил аналитик.

Зварич считает, что в случае 
сильного укрепления россий-

ЦЕННЫЕ БУМАГИ
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Позитивная динамика в категориях активных и страновых фондов, ориентированных на Россию,  
может сигнализировать о появлении спроса на российские активы, считает эксперт
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Партнер

Сим-карты МТС установят в автомобили Toyota

Связались с машинами
АНАСТАСИЯ САМОЙЛОВА

Сотовые операторы, столкнув-
шиеся с насыщением рынка, 
начинают наращивать свою 
абонентскую базу за счет 
автовладельцев. МТС догово-
рилась об установке своих сим-
карт в самые продаваемые 
в России модели Toyota.

О том, что сим -карты МТС теперь 
будут устанавливать в автомобили 
Toyota, РБК рассказал представи-
тель оператора Дмитрий Солодов-
ников. Он уточнил, что сотруд-
ничество с автоконцерном будет 
организовано через производите-
ля автомобильной электроники — 
Stopol Group (поставщик Toyota). 
Согласно утвержденной схеме, 
Stopol закупает у МТС модемы с 
телематическими сим-картами, 
которые предлагаются как до-
полнительная опция покупате-
лям машин в дилерских центрах 
Toyota в России, добавил генди-
ректор Stopol Group Денис Смир-
нов. В пресс-службе ООО «Тойота 
Мотор» (официальный импортер 
автопроизводителя в России) под-
твердили такое сотрудничество.

СМАРТФОН НА КОЛЕСАХ

По словам Дмитрия Солодовнико-
ва, партнеры будут устанавливать 
модемы с сим-картами в муль-
тимедийную систему пока двух 
моделей Toyota — Camry и RAV4 
(обе — в комплектации Exclusive). 
Но точный объем планируемых 
поставок в контракте не зафик-
сирован, добавляет Денис Смир-
нов. По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса, Camry и 
RAV4 — самые продаваемые мо-
дели в линейке Toyota в России 

(без уточнения комплектации) и 
входят в двадцатку самых попу-
лярных машин у россиян: по ито-
гам января—сентября 2016 года 
продажи Toyota RAV 4 выросли на 
14,3%, до 23,7 тыс. автомобилей, 
продажи Toyota Camry снизились 
на 7%, до 21,6 тыс. автомобилей. 
Дилерская сеть Toyota в России 
включает 107 салонов продаж.

Новое решение от оператора 
позволяет без смартфона поль-
зоваться картами, слушать он-
лайн-музыку и смотреть видео 
через мультимедиа-систему авто. 
В перспективе список услуг может 
расшириться за счет функций по-
иска в интернете, возможно-
сти обновления автомобильного 
ПО, связи с сервисным центром, 
Wi-Fi-доступа в интернет для 
пассажиров. Автолюбитель будет 
принимать решение об установке 
мультимедиа-системы с сим-кар-
той при покупке в салоне дилера и 
сам платить за связь.

В Toyota уточняют, что в случае 
появления интереса со стороны 
других поставщиков аксессуаров и 
других сотовых операторов выбор 
для автовладельцев может расши-
риться.

ОПЕРАТОРЫ ВЫЕЗЖАЮТ  
НА АВТОКОНЦЕРНАХ

Как рассказал источник, близкий 
к сотовому оператору, аналогич-
ные переговоры по установке сво-

их сим-карт МТС ведет с Авто-
ВАЗом и Renault. Представители 
обоих автопроизводителей не ста-
ли комментировать будущие про-
екты. В  пресс-службе АвтоВАЗа 
лишь уточнили, что на последнем 
Московском автосалоне концерн 
представил телематическую плат-
форму Lada Connect для управле-
ния автомобилем с помощью при-
ложения на смартфоне, а первые 
LADA Vesta и LADA XRAY с функци-
ей Connect планируется выпустить 
в начале 2017 года.

«Мы планируем в дальнейшем 
распространять сотрудничество с 
другими автопроизводителями, — 
сказал Дмитрий Солодовников, не 
уточняя, с кем именно ведутся та-
кие переговоры. — В перспективе 
МТС намерена договариваться об 
установке сим-карт в автомобили 
на конвейере, а не при покупке в 
автосалоне».

Выход сотовых операторов на 
автомобильный рынок — это воз-

можность увеличить абонентскую 
базу на уже перенасыщенном 
рынке сотовой связи и сервисов. 
По данным AC&M Consulting, по 
итогам второго квартала 2016 года 
проникновение мобильных услуг 
составляло 176% по стране и 233% 
в Москве. По данным МТС, на ко-
нец июня компания обслуживала 
4 млн сим-карт в сегменте M2M 
(Machine-to-Machine), на четверть 
больше, чем годом ранее. В част-
ности, такая форма дистанцион-

ного управления устройствами 
используется в охранных систе-
мах, банкоматах, POS-терминалах 
и медицине. По словам предста-
вителя МТС, транспорт остается 
самой массовой отраслью приме-
нения M2M — 43% всех телемати-
ческих сим-карт установлены на 
транспорте в России — в такси, на 
общественном и грузовом транс-
порте. По данным PwC, мировой 
рынок connected car в сегменте пас-
сажирских автомобилей по итогам 
2020 года увеличится почти вчетве-
ро — до €113 млрд против €31 млрд 
в 2015  году. По  прогнозу E&Y, к 
2025  году в мире будет 104 млн 
«подключенных автомобилей».

Другие российские операторы 
также рассматривают авторынок 
как новый источник дохода и за-
пускают M2M-проекты. В частно-
сти, в настоящее время сим-карты 
«ВымпелКома» устанавливают в ав-
томобили Kia и в Hyundai Genesis 
G90 (используются M2M-модули 
швейцарской Bright Box). Услуга по-
зволяет удаленно управлять подо-
гревом сидений, блокировкой две-
рей, определять местонахождение 
автомобиля и маршрут движения (в 
решении для Hyundai — еще и поль-
зоваться Wi-Fi). Но в данном случае 
пользователю необходим смарт-
фон, в то время как в проекте МТС 
для пользования data-сервисами 
устройство не нужно. Yota плани-
ровала обеспечить мобильным 
интернетом все автомобили Tesla 
(представительство пока так и не 
открыто), проданные в России, а 
также сотрудничать с другими про-
изводителями connected car.

«ВымпелКом» ведет переговоры 
с другими автопроизводителями 
по M2M-сотрудничеству, сообщи-
ла РБК представитель оператора, не 
уточнив деталей. 

Выход сотовых операторов на автомобильный 
рынок — это возможность увеличить 
абонентскую базу на уже перенасыщенном 
рынке сотовой связи и сервисов

ской валюты инвестиции в евро-
бонды могут принести убыток. 
«Не исключено, что именно поэ-
тому некоторые инвесторы реши-
ли зафиксировать доходность», — 
предположил он.

По данным Sberbank CIB, за 
неделю (с 28 сентября по 5 октя-
бря) фонды, ориентированные 
на Россию, увеличили вложения 
на $28 млн, а глобальные фонды 
инвестировали в российские ак-
тивы $52,6 млн. Как считает ана-
литик Sberbank CIB Коул Эйксон, 
позитивная динамика в категори-
ях активных и страновых фондов, 
ориентированных на Россию, мо-
жет сигнализировать о появлении 
спроса на российские активы. При 
этом основан он не только на не-
фтяном факторе.

Последний раз негативная реак-
ция международных инвесторов на 
геополитические события в России 
была связана с обострением отно-
шений между Россией и Украиной. 
После сообщений о том, что пре-
зидент Украины Петр Порошенко 
приказал привести в усиленную 
боеготовность все подразделения 
на границе с Крымом, стоимость 
пятилетних CDS в четверг, 11 ав-
густа, выросла на 14 б.п., до 231 б.п. 
При этом рубль и фондовый рынок 
тогда практически не отреагирова-
ли на события в Крыму. Для срав-
нения: одно из максимальных зна-
чений стоимости пятилетних CDS 
пришлось на «черный четверг» 
16 декабря 2014 года — их стои-
мость достигла 578 б.п. 

Помимо опасений, 
связанных 
с геополитикой, 
растут ожидания 
инвесторов по поводу 
повышения ключевой 
ставки Федеральной 
резервной системой

АВТОПРОМ
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Сколько можно заработать на броу-баре

Поднялись на бровях
РЕГИНА САДЫКОВА  
ВИКТОРИЯ КОСТОЕВА   

Фаст-бьюти, когда космети-
ческие процедуры можно 
сделать «на бегу», — заметный 
тренд на рынке косметиче-
ских услуг. И если салонов, 
предлагающих, например, 
уход за ногтями, множество, 
то броу-бары — перспективная 
новинка.

PREMIUM-БРОВИ

«Трендсеттер  — это, конечно, 
Америка! Там иметь своего бро-
виста  — это must! Невозможно 
представить себе, что модная 
американка из Лос-Анджелеса 
сегодня сделает брови у космето-
лога, а завтра попросит заняться 
бровями случайного визажиста в 
салоне», — уверяет основательни-
ца сети Browbar Анастасия Беляк.

Выпускницы МГИМО и МГУ 
Анастасия Беляк и Елена Кири-
ченко открыли свой первый са-
лон в сентябре 2014 года. Учиться 
девушки ездили к создательнице 
самого популярного на сегод-
ня броу-бренда Anastasia Beverly 
Hills Анастасии Суаре.

За два года девушки открыли 
два салона в Москве и Жуковке, 
нашли франчайзи в Баку и Мона-
ко. Изначально ориентировались 
на московский бомонд, локацию 
выбрали соответствующую — на 
Малой Никитской. Рынок был 
пуст, вспоминает Анастасия Бе-
ляк. Конечно, «сделать брови» 
можно было у промомастеров 
в элитных магазинах косметики 
либо в обычных салонах красоты, 
но для этого нужно было записы-
ваться, а многие салоны коррек-
цию бровей вообще не предлага-
ли как отдельную услугу.

Идея броу-бара в том, что про-
цедуру можно сделать на бегу, за 
10–20 минут, а специалисты-кос-
метологи разбираются имен-
но в уходе за бровями. Средний 
чек в  Browbar Moscow  — около 
2–3  тыс. руб. (например, одна 
процедура «ламинирования бро-
вей» обойдется в 5,1 тыс. руб.). 
Первый салон окупился всего че-
рез четыре месяца, уверяет Беляк.

За рубежом первые броу-ба-
ры стали появляться еще в на-
чале 2000-х, и некоторым пред-
принимателям удалось создать 
на бровях масштабный бизнес. 
Так, в 2003 году американка ин-
дийского происхождения Рима 
Кхан вместе с мужем открыла 
свою первую студию Shapes в од-
ном из торговых центров Чика-
го. К 2016-му сеть разрослась до 
58 точек в 18 штатах, где работа-
ют 350 человек. Сегодня компа-
ния оценивается в $14 млн.

В 2004 году серийная пред-
принимательница из Сингапура, 
владелица студий восковой эпи-
ляции Синтия Чуа открыла пер-
вый броу-бар Browhaus на роди-
не, в октябре 2011-го добралась 
до Лондона, а затем и Нью-Йор-

ка. Сегодня под этим брендом ра-
ботает 31 моносалон в девяти го-
родах по всему миру.

КРАСИВЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

«Ухоженные брови — это основа 
макияжа лица», — считает Верони-
ка Сидорова. Когда она училась на 
PR-специалиста в МГУ, то часто за-
ходила c подругами в салоны кра-

соты, чтобы сделать коррекцию 
бровей. Однако сами визажисты 
были не в восторге от назойливых 
студенток. «Нам говорили: девоч-
ки, хотите макияж — приходите, 
сделаем, а делать только брови за 
550 руб., которые даже в прайс-ли-
сте не были прописаны, им было 
неинтересно», — вспоминает Си-
дорова. Тогда она впервые и поду-
мала о мини-салонах со специали-
зацией исключительно на бровях.

Впрочем, для начала она ре-
шила изучить индустрию изну-

три. Устроилась бренд-менед-
жером в престижный салон Aldo 
Coppola. За два года выпускница 
МГУ доросла до руководителя от-
дела из четырех человек: отвеча-
ла за работу с партнерами и раз-
витие бренда.

В 2014 году она вернулась 
к  идее с моносалонами. «Меня 
возмущало, что можно прийти в 
любой торговый центр и сделать 

там десять ногтей. А бровей-то 
всего две, но нет возможности за-
писаться и попасть к нормально-
му мастеру», — говорит Сидорова.

В отличие от Беляк и Кири-
ченко, Сидорова решила строить 
сеть в более демократичном сег-
менте и размещать точки в тор-
говых центрах  — средний чек 
у нее 1,5 тыс. руб. «Я понимала, 
что мне нужны торговые центры с 
хорошей проходимостью и мини-
мальной конкуренцией бьюти-ус-
луг в  округе. Поэтому проводи-

ла целые дни в торговых центрах, 
считая, сколько девушек прошло 
мимо, — вспоминает предприни-
мательница. — У меня было три 
варианта того, что я называю биз-
нес-планом: пессимистичный, 
нейтральный и оптимистичный». 
В итоге темпы развития сети, по 
ее словам, оказались более чем 
оптимистичными.

Отец Вероники Сидоровой, 
Василий Федорченко, президент 
и  генеральный директор ООО 
«Национальная топливно-энерге-
тическая компания», в затею доче-
ри не поверил — он согласился ее 
консультировать, но денег не дал. 
Сидорова говорит, что инвестором 
ее проекта стал «друг семьи, зани-
мающийся девелопментом».

По данным СПАРК, сейчас Ве-
ронике Сидоровой принадле-
жит шесть ООО: «Броу ап», «Броу 
стайл», «Броу перфект», «Броу 
мейк», «Броу лайн», «Броу ди-
зайн», в каждом из которых она 
владеет 50%, вторая половина у 
Самвела Степаняна, сына основа-
теля группы «Стинком» Геннадия 
Степаняна, совладельца ТЦ «Ере-
ван плаза» и ряда других зданий 
в Москве.

На запуск первой точки Brow Up 
в «Ереван плаза», которая откры-
лась в мае 2014 года, потребова-
лось 2 млн руб. Средства ушли на 
первый и последний месяцы арен-
ды, депозит, застройку павильона 
в ТЦ, закупку оборудования, рас-
ходных материалов и фонд опла-

ты труда. Основной статьей расхо-
да стала аренда — около 500 тыс. 
руб. в месяц за 20 кв. м.

«Еще до открытия мы устро-
или масштабную фотосессию 
с участием московских it-girls 
(звезды соцсетей. — РБК) из чис-
ла моих знакомых, — рассказы-
вает предпринимательница.  — 
Помогли связи, наработанные 
в Aldo Coppola: модели, прини-
мавшие участие в съемке, разме-
стили фото в своих довольно по-
пулярных инстаграм-аккаунтах». 
На окупаемость салон вышел за 
три месяца, а его выручка состав-
ляла порядка 1 млн руб. в месяц.

«По неопытности в первые са-
лоны я купила относительно де-
шевое оборудование — старалась 
сэкономить, но в конечном итоге 
потеряла больше: пришлось до-
купать, менять какие-то элемен-
ты, потому что мастера жалова-
лись на неудобство», — говорит 
Сидорова.

Благодаря поддержке Сте-
паняна сеть развивалась быстро: 
новую точку открывали поч-
ти каждые три месяца. Сидоро-
ва вспоминает, что в некоторых 
точках ей самой приходилось на-
водить чистоту, так как компания 
не успевала нанять уборщиц.

Сегодня кроме восьми точек 
в Москве Brow Up развивается 
по франшизе в Казани и Алма- 
Ате. Кроме того, Сидорова стала 
дистрибьютором бренда Billion 
Dollar Brows. По данным СПАРК, 

За рубежом первые броу-бары стали появляться 
еще в начале 2000-х. В 2003 году американка 
индийского происхождения Рима Кхан вместе 
с мужем открыла свою первую студию в одном 
из торговых центров Чикаго, к 2016-му сеть 
разрослась до 58 точек в 18 штатах,  
где работают 350 человек
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По словам создательницы сети Brow Up Вероники Сидоровой, идея создания специализированного салона по уходу за бровями пришла к ней, когда она 
училась в университете
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Экономика броу-бара
Салон 20–30 кв. м в Москве

Первоначальные вложения, млн руб. 1,5–2,5
Ремонт, депозит 1–2

Закупка оборудования 0,5

Операционная деятельность, тыс. руб. в месяц.

Выручка 1000
Расходы 900

Аренда 350

Оплата работы мастеров 250

Зарплата двух администраторов 80

Расходные материалы 100

Коммунальные и клининг-услуги 20

Прочее (налоги, реклама и др) 100
Прибыль 100

Источник: Brow Up, расчеты РБК
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Реклама. ООО «РЕЛКС». ** Ритейл Коннект.

●  Бизнес-конференция: экономические, потребительские и 
производственные аспекты пафюмерно косметического рынка

●  Онлайн-механизм планирования + личные встречи 
«поставщик-ритейлер»

В РАМКАХ

XXIII МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА 
ПАРФЮМЕРИИ И КОСМЕТИКИ

КРОКУС ЭКСПО, МОСКВА
КРОКУС ЭКСПО, МОСКВА

26–29 ОКТЯБРЯ
26–29 ОКТЯБРЯ 2016

НТЕ КРАСОТЫ

Организатор:

оборот компаний Сидоровой 
в 2015 году составил 69,78 млн 
руб. и принес 1,96 млн руб. при-
были. Сама предприниматель-
ница скромнее в оценках своих 
доходов. В компании утвержда-
ют, что совокупная выручка со-
ставила 58 млн руб., а прибыль 
не раскрывают.

«Особенность российско-
го подхода в том, что в отличие 
от западных салонов мы не про 
удаление, а скорее, наоборот, про 
создание иллюзии объемных гу-
стых бровей», — рассказывает ос-
новательница Brow Up. С идеей 
Russian beauty она собирается вы-

ходить на американский рынок и 
рынок ОАЭ — ведет переговоры с 
франчайзи.

СИБИРСКИЙ ПОДХОД

Пока московские броу-бары соби-
раются выходить за рубеж, пред-
приниматели из Новосибир-
ска успешно продают франшизу 
бренда Brow bar в городах России. 
Сегодня точки под этим брендом 
работают в Новосибирске, Крас-
нодаре, Ростове-на-Дону, Томске, 
Москве, Омске, Сочи и Ялте. Ни-
какого отношения к Browbar Ана-
стасии Беляк и Елены Кириченко 
этот проект не имеет.

Стартовал он также в 2014 году 
в Новосибирске, когда визажист 
и участница конкурсов красоты 
Екатерина Илларионова искала 
недорогой, но перспективный 
способ выйти на бьюти-рынок.

О собственном бизнесе ин-
женер по образованию Екате-
рина Илларионова задумалась в 
2010-м, когда у нее  родилась вто-
рая дочь: «Я поняла, что не смо-
гу больше работать полный день 
в офисе, и решила переквалифи-
цироваться в визажиста, чтобы 
иметь возможность работать на 
себя». Предпринимательница не 
просто стала красить других, но 
и принимала участие в конкурсах 
красоты. Так, на конкурсе «Мис-
сис Новосибирск-2011» она по-
лучила титул «2-я вице-миссис».

Вместе с партнером Наталией 
Шалимовой она решила открыть 
свой салон красоты. С инвести-
циями помогал муж, владевший 
сетью салонов по ремонту и про-
даже мобильных телефонов. Но 
вскоре стало ясно: традиционные 
салоны требуют вложений в не-
сколько миллионов рублей, отби-
вать которые можно годами. Ре-
шением стал формат небольших 
броу-баров, с которым Екатерина 
познакомилась во время поездки 
в Милан. Денег на запуск требует-
ся в несколько раз меньше, а вы-
ручка — сопоставимая.

Попасть в самый популяр-
ный в Новосибирске ТЦ «Аура» 
было непросто. «Я написала око-
ло 80 писем в адрес руководства 
торгового центра, но никто не 
воспринимал меня всерьез», — 
вспоминает Илларионова. Но 
выход нашелся: предпринима-
тельница выкупила у знакомых 
бизнес по плетению кос, нахо-
дившийся на втором этаже того 

же ТЦ, — мода на экспресс-ко-
сички в Новосибирске на тот мо-
мент уже прошла. Илларионова 
вместо косичек стала предлагать 
укладки, макияж и уход за бро-
вями. Если бы удалось догово-
риться с ТЦ напрямую, откры-
тие первой точки обошлось бы 
дешевле, но в итоге она потра-
тила порядка 1 млн.

Поначалу новосибирцы фор-
мат не приняли: никто не хотел 
«наводить красоту» прямо в зале 
торгового центра — приходили 
только давние клиенты, с кото-
рыми Екатерина и Наталия рабо-
тали на фрилансе. Представитель 
администрации ТЦ даже злорад-
ствовал: «Мы же говорили, что у 
вас ничего не получится!» Дело 
спасла реклама. Екатерина зака-
зала рекламный материал на сай-
те популярного городского изда-
ния, где рассказала про модный 
заграничный формат броу-ба-
ров. Это сработало: после выхо-
да публикации пошли клиентки, 
желающие сделать макияж. Если 
в первый месяц точка работа-
ла в убыток, то во второй вышла 
в плюс, а через четыре — полно-
стью окупила вложения. «Самые 
популярные услуги — оформле-
ние и окрашивание бровей за 600 
руб. и вечерний макияж стоимо-
стью от 1000 руб.», — рассказыва-
ет Илларионова.

Спустя полгода уже сама ад-
министрация торгового центра 
обратилась к Илларионовой с 
предложением арендовать еще 
одну точку. Так появился еще 
один Brow bar в павильоне на 
цокольном этаже, который ори-
ентировался на VIP-клиентов. В 
2015 году Илларионова приняла 

участие в выставке франчайзин-
га, проходившей в Новосибирске. 
Необычным брендом заинтересо-
вались несколько гостей, а созда-
тели бренда устроили кастинг бу-
дущих франчайзи.

Сегодня под брендом новоси-
бирского Brow bar работает семь 
точек Илларионовой, а также 15 
студий франчайзи в девяти го-

родах России. По словам Дарины 
Исаковой, отвечающей за работу с 
франчайзи, сеть предлагает четы-
ре пакета франшиз стоимостью от 
100 тыс.  до 800 тыс. руб. Оборот 
одной точки составляет в сред-
нем 1,5 млн руб. Причем порядка 
30% выручки формируется за счет 
продаж косметики для бровей под 
собственным брендом. Ученые из 
Академгородка разработали для 
сети Илларионовой гель для бро-
вей и масла.

По словам Светланы Вереща-
гиной, работающей по франши-
зе Brow bar в Томске, реальность 
несколько отличается от обеща-
ний владельца бренда. «В Ново-
сибирске они буквально взорвали 
рынок и всего за два года созда-
ли сеть из своих точек и студий 
франчайзи, но в Томске все раз-
вивается медленнее. Нам еще по-

везло, что мы открыли первый 
Brow bar в Томске — ловим своих 
клиентов. Но двум стойкам здесь 
было бы уже тесно», — говорит 
она. Средний чек в Томске не пре-
вышает 700 руб., а расходы на со-
трудников сопоставимы с более 
крупными городами — за год ра-
боты Светлана еще не отбила свои 
инвестиции. Бизнес будет расти, 
только если столичная мода до-
берется до сибирской глубинки.

Новые «быстрые» концепции 
на бьюти-рынке появляются по-
стоянно. Например, семейная 
пара Наталья и Олег Сычковы от-
крыли в начале осени 2016 года в 
ТЦ «Авиапарк» «Бар укладок» — 
моносалон, специализирующий-
ся на быстрой укладке волос. Идею 
семья подсмотрела в США, оттуда 
же позаимствовала и название — 
Dry go. «Концепция качествен-
ного «фастфуда» в создании еже-
дневного образа очень популярна 
среди американок со средним до-
ходом, — говорит совладелица Dry 
go Наталья Сычкова. — Процессы 
полностью стандартизированы — 
экспресс-укладка на любую дли-
ну волос по одной цене». Распо-
лагается заведение по соседству 
с фуд-кортом. 

Брови и деньги

120 клиентов 
— рекорд обслуживания 
клиентов за день в точке 
Brow Up

$132,4 млн 
приходится на сегмент ухода 
за бровями, что составляет 
11% от $1,2 млрд — объема 
всего мирового рынка 
макияжа глаз

£20 млн 
составил рынок ухода 
за бровями в Великобритании 
в 2015 году против 6,5 млн 
в 2010-м

Основательница 
американских броу-
баров Shapes Рима Кхан 
сделала коррекцию нитью 
53 пар бровей за 12 минут, 
установив таким образом 
рекорд Гиннесса

£200 в год 
в среднем тратит британка 
на уход за бровями

$117 стоит 
услуга по восстановлению 
бровей в салоне Browhaus

Источник: NDP,  
theguardian.com, Shapes 
BrowBar, Brow Up, Browhaus

Идея броу-бара в том, что процедуру можно 
сделать на бегу, за 10–20 минут, 
а специалисты-косметологи разбираются 
именно в уходе за бровями
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